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«Красное Прикамье»:  
с нами интересно!

По традиции накануне Дня российской печати мы пригласили в редакцию газеты   
наших читателей -  участников творческих конкурсов 

Отрадно, что вы, совсем юные и умудренные опытом ав-
торы, наши добрые и верные друзья, проявляете недю-
жинную творческую активность, внося свою лепту в де-

ло популяризации печатного слова. 
Жаль, что не все авторы - а участие в конкурсах приняли 

более пятидесяти человек - смогли прийти к нам в редакцию 
на чаепитие. Но мы всегда рады встрече с вами. 

Прошедший год  принес много хорошего в нашу жизнь. На 
страницах газеты мы рассказывали о людях труда, спортсме-
нах, педагогах, правоохранителях, врачах и многих других – 
всех тех, кого называют профессионалами своего дела. Из на-
шего издания вы, уважаемые читатели, узнаете о победах на-
ших юных дарований и их наставников. Мы освещаем полити-
ческую, экономическую, общественную  жизнь города, района 
и республики. Не обходим стороной острые социальные темы, 
которые волнуют каждого неравнодушного человека. 

Мы говорим огромное спасибо всем, кто писал нам об ин-
тересных событиях, кто звонил и рассказывал о каких-либо 
проблемах, кто был с нами в 2017 году. Спасибо всем нашим 
читателям, с нетерпением ждущим каждый свежий номер 
«Красного Прикамья». 

Мы надеемся, что в наступившем году ряды наших под-
писчиков и читателей пополнятся, а наша любимая газета, 
которая в 2019-м встретит свой 100-летний юбилей, будет 
радовать читателей интересной и полезной информацией, 
яркими фотографиями и новыми конкурсами. 

Желаем всем вам, дорогие друзья, мира, добра, благополу-
чия и крепкого здоровья! Помните, мы всегда открыты для об-
щения. Пишите, звоните – мы будем рады каждому вашему 
отзыву и доброму слову.

М. Розова,  
В. Карманов (фото).

Новое направление  
в развитии Сарапула
Наш город может стать пилот-
ной территорией по развитию 
блокчейн-технологий

В первый рабочий день нового года в 
Москве прошло заседание Экспертно-
го совета Госдумы по цифровой эконо-
мике и блокчейн-технологиям. В его за-
седании принял участие первый заме-
ститель Председателя Правительства 
Удмуртии Александр Свинин. В хо-
де выступления он обратил внимание 
на существующие барьеры в развитии 
цифровой экономики и представил воз-
можности республики как эксперимен-
тальной площадки, где можно разрабо-
тать и протестировать законодательную 
базу в области майнинга и оборота крип-
товалют. В частности, проект позволит 
сформировать единую понятийную ба-
зу, внести поправки в нормативные ак-
ты, разработать разъяснения от контро-
лирующих органов. А полученный при 
реализации проекта опыт в дальней-
шем поможет максимально эффективно 
определить общие правила работы в от-
расли для всей страны. 

Проект предполагает, что первые ком-
пании, связанные с добычей криптова-
лют, смогут разместиться в Сарапуле 
и получить статус резидента террито-
рии опережающего социально-экономи-
ческого развития. Также в перспективе 
может открыться центр блокчейн-ком-
петенций и криптобиржа. 

Республиканский проект был одобрен 
советом. Следующим шагом станет его 
обсуждение с федеральными органами 
власти.

- Вопрос о возможности развития в 
области майнинга и оборота криптова-
лют был задан одним из представите-
лей бизнеса на встрече Главы Удмуртии 
Александра Бречалова с предпринима-
телями города, которая состоялась в Са-
рапуле в конце декабря, – прокоммен-
тировал Глава г. Сарапула Александр 
Ессен. – И сейчас мы видим серьезные 
шаги Правительства республики в дан-
ном направлении. Выбор Сарапула в ка-
честве экспериментальной площадки, 
исходя из предшествующих событий, 
можно считать не случайным, это даст 
возможность для серьезного развития в 
области цифровой экономики Удмуртии 
в целом.

Пресс-служба  
Администрации г. Сарапула.

Чем запомнятся новогодние праздники?
АЛЕКСАНДР ЕССЕН, Глава города 

Сарапула:
- Новогодние дни мы провели всей 

семьей на природе – по лесу на лы-
жах побегали, и с гор в Нечкино пока-
тались. Погода сделала нам подарок – 
легкий морозец, безветрие, даже сол-
нышко появлялось. Так что замеча-
тельно отдохнули, сил набрались, и не 
надо теперь думать, как от лишних ки-
лограммов избавляться (мы их просто 
не набрали).

Кстати, замечу: очень многие горожа-
не так провели новогодние каникулы.

ИГОРЬ АСАБИН, Глава Сарапуль-
ского района:

- Было очень здорово, что вся наша семья 
собралась вместе – приехала на праздни-
ки дочь, которая учится в Казанском фе-
деральном университете, мы по ней очень 
скучаем, не привыкли еще жить в разлу-
ке. Новый год за большим столом встрети-
ли, а потом – на природу: лыжи, катание с 
горок, обязательная баня, конечно.

А из событий районного масштаба за-
помнятся наши елки – большая Рож-
дественская елка, на которую собра-
лись 320 детей из всех поселений наше-

го района, и елка для детей-инвалидов. 
Все наши ребятишки, которые присут-
ствовали на этих елках, получили по-
дарки. И еще 960 подарков мы вручили 
детям из многодетных и малообеспечен-
ных семей. Средства на подарки выде-
лили предприятия и предприниматели 
нашего района. Огромное всем спасибо!

ЕВГЕНИЙ МАРШАК, директор ООО 
«Главная туристическая компания»:

- Главным событием стал проведен-
ный нашей компанией «Новогодний экс-
курсионный тур» по городу.  Мы органи-
зовали его в традициях купеческого Са-

рапула. Очень волновались – понравит-
ся ли он нашим гостям. И сегодня уже 
можем констатировать – понравился. 
Отзывы получили самые восторженные. 
Так что будем продолжать такие туры-
открытия и дальше. Присоединяйтесь!

И еще очень приятно, что не только 
жители Сарапула выезжали в эти но-
вогодние дни за пределы города и ре-
спублики, но и к нам приезжали гости 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Сама-
ры, Казани и других российских горо-
дов. Сарапул действительно становится 
привлекательным для туристов!



Татьяна Александровна:
- Очень хочется, чтобы в стра-

не была стабильность, потому 
что за ней стоит уверенность в 
завтрашнем дне. 

Елена:
- Я очень уважаю Владимира 

Владимировича Путина как чело-
века. Когда в новостях показыва-
ли, что в других городах уже соз-
даны такие пункты, где собирают 
подписи в поддержку, я каждый 
раз думала: почему же у нас тако-
го нет? А оказывается – тоже есть. 
Так что я этой возможностью сра-
зу воспользовалась.
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Кого я вижу 
Президентом России
В Удмуртии начался сбор подписей избирателей в поддержку  
выдвижения Владимира Путина кандидатом на выборах  
Президента Российской Федерации

Мобильные пункты сбора подписей открыты в крупных торговых 
центрах городов республики. Планируется, что сбор подписей в под-
держку Путина продлится в республике до конца января.

О том, как организован сбор подписей, рассказал Иван Черезов, трех-
кратный чемпион мира и двукратный призер Олимпийских игр по би-
атлону, заслуженный мастер спорта, участник собрания инициативной 
группы по выдвижению Владимира Путина кандидатом на выборах  
Президента России:

- Во вторник мы открыли в разных уголках Удмуртии пункты сбора 
подписей в поддержку выдвижения Владимира Путина на пост Прези-
дента России. Стойки сбора подписей расположены преимущественно 
в торговых центрах с высокой посещаемостью. Сбор подписей ведут ак-
тивисты общественных объединений Удмуртии. 

Поставить свою подпись в поддержку выдвижения Владимира Влади-
мировича Путина может любой житель Удмуртии от 18 лет. Для этого 
при себе необходимо иметь паспорт с регистрацией на территории ре-
спублики. 

Пункты сбора подписей будут работать ежедневно с 12.00 до 20.00. 
Уверен, что Удмуртия внесет в это свой достойный вклад и многие жи-
тели нашей республики поддержат Владимира Путина. 

Если говорить о моей личной позиции, то 26 декабря я стал участником 
прошедшего в Москве собрания инициативной группы избирателей, кото-
рая поддержала выдвижение Владимира Путина кандидатом в Президен-
ты России. Вернувшись в Удмуртию, я продолжаю эту работу. Первая за-
дача – провести сбор подписей. Я занимаюсь этой общественной работой 
потому, что высоко ценю достижения России за последние годы и ценю то, 
что сделано федеральным центром для развития нашей республики. Про-
должим идти вперед! Сильной России нужен сильный Президент!  

Как известно, Владимир Путин идет на выборы самовыдвиженцем. 
Для регистрации в качестве кандидата в Президенты России ему необ-
ходимо собрать не менее 300 тысяч подписей в свою поддержку. 

Напомним, что в нынешней избирательной кампании освобождены 
от сбора подписей кандидаты на должность Президента РФ, выдвину-
тые КПРФ и ЛДПР, являющимися парламентскими партиями. Еще две 
из четырех парламентских партий – «Единая Россия» и «Справедливая 
Россия» - своих кандидатов на мартовские выборы не выдвинули, под-
держав самовыдвижение Владимира Путина. Поэтому работа по сбору 
подписей в поддержку кандидатов этих партий в Удмуртии не ведется. 
Информацией о проведении на территории республики сбора подпи-
сей кандидатами на должность Президента РФ от других партий и само-
выдвиженцами редакция не располагает.

Я поддерживаю выдвижение 
Владимира Путина, потому что…

ВЫБОРЫ-2018Сарапул, выходи гулять!
Задорные хороводы, зажигательные танцы, колоритные национальные костюмы и,  
конечно же, веселое предновогоднее настроение, – все это было представлено  
на втором по счету зимнем фестивале «Пятница - выходи гулять!»

Новогодний подарок горожанам
Автопарк станции скорой помощи пополнился тремя новыми автомобилями

Первые дети  
наступившего года
16 новых жителей Сарапула  появилось на свет  в роддоме  
в праздничные дни. Первый малыш родился в первый день  
Нового года  

Среди новорожденных - восемь мальчиков и столько же девочек. 
В трех случаях в семьях появились  первенцы, в шести - второй ре-

бенок. Растет  и количество многодетных семей. Так, в четырех семьях 
на свет появился третий ребенок, в одном случае родился четвертый 
малыш, а в двух случаях родились пятые малыши в семьях.

По информации Минздрава республики, в первые дни 2018 года в 
Удмуртии родилось 315 детей. Это на 72 ребенка больше, чем за ана-
логичный период 2017 года (243 ребенка). Больше родилось мальчиков 
– 166, девочек – 149, в том числе пять двоен (за восемь дней 2017 года 
родилась одна двойня).

«Город на ощупь»
29 декабря на Красной площади Сарапула состоялось торжественное открытие  
тактильного барельефа на здании  Администрации города 

Ярким событием предновогодней пятницы стал 
Парад Дедов Морозов. Гостей приветствовали 

русский Дед Мороз и удмуртский Тол Бабай, татар-
ский Кыш Бабай и марийский и чувашский дедушка 
- Юшто Кугыза, Святой Василий из Греции, Святой 
Миколай из Украины и современный немецкий Дед 
Мороз – Вайнахтсман, а еще Шахта Баба из Азербайд-
жана и Дзмер Папи из Армении. 

Пестрая компания пела, танцевала и поздравляла 
сарапульцев с наступающим Новым годом на родных 
языках. Энергичные танцы представили молодежные 
коллективы города. 

- Хотелось бы передать большое спасибо Админи-
страции города за такие яркие и красочные фестива-
ли, где можно повеселиться, а молодежи - еще к тому 
же и проявить себя, – поделилась Наталья Колобова, 
постоянная участница фестиваля «Пятница». –  Про-
сто душа радуется!

Следующий фестиваль пройдет в канун 
Старого Нового года, 13 января. Участников 
ждут флешмобы, танцы, игры и хорошее на-
строение! 

Пресс-служба Администрации г. Сарапула.  
Фото Р. Сахаутдинова.

В самый канун 2018 года три но-
вых специализированных автомо-
биля марки ГАЗ категории Next в 
торжественной обстановке были 
переданы главному врачу Сара-
пульской городской больницы. 

Специализированные авто-
мобили, приобретенные за счет 
федерального бюджета, оснаще-
ны самым современным необ-
ходимым медицинским обору-
дованием и имеют улучшенные 
ходовые качества. Как отметили 
в республиканском Минздраве, 
автомобили марки отечествен-
ного производства отличает 
инновационный подход к кон-
струированию, изготовлению и 
применению материалов: повы-
шена защита от коррозии и уси-
лен ресурс двигателя. 

Стоит сказать, что новые «ско-
рые» оснащены медицинским 

оборудованием, изготовленным 
на ижевском заводе «Аксион» 
- электрокардиографами с дис-
танционной передачей данных 
ЭКГ, дифибрилляторами, а также 

шприцевыми дозаторами. Подоб-
ная серия автомобилей была по-
ставлена в регион впервые.

Пресс-служба 
Администрации г. Сарапула.

Преддверие Нового года и 
Рождества Христова не могло 
обойтись, конечно, без Снегуроч-
ки и Деда Мороза, из сказочного 
мешка которого Глава г. Сарапула 

Александр Ессен вместе со своей 
помощницей Машей Терсинских и 
достал барельеф, изготовленный 
мастерами творческих мастер-
ских «ЛиК» из г. Златоуста. 

По завершении торжества все 
желающее ознакомились с пер-
вым из 14 барельефов, заплани-
рованных к установке в рамках 
проекта, поддержанного Фондом 
президентских грантов.

Организаторы благодарят за 
помощь в реализации проекта 
Главу г. Сарапула Александра Ес-
сена, Администрацию города, 
коллектив АО «Сарапульский 
электрогенераторный завод» и 
лично генерального директо-
ра, депутата Госсовета Удмуртии 
Сергея Мусинова, заместителя 
генерального директора, депута-
та Сарапульской городской Думы 
Александра Черных и начальника 
инструментального цеха Сергея 
Жижина. 

Открытие второго барельефа 
запланировано у церкви Блажен-
ной Ксении Петербургской и бу-
дет приурочено к дню ее памяти.  

В. Ерастов.
Фото Е. Караванова.

Лилия Павловна:
- Я  горжусь, что Россия возвра-

щает свои позиции ведущей дер-
жавы мира. И хочу, чтобы эта тен-
денция продолжалась и впредь.



На страже законности и правопорядка
День работников прокуратуры Российской Федерации отмечается в России с 1996 года в соответствии с Указом Президента России

Прокуратура как зеркало нашей жизни
Без малого четверть века проработал в прокуратуре г. Сарапула Харалампий Стефанович Попов, из которых десять лет – прокурором города.  

В канун Нового, 2018 года он получил новое назначение
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Сегодня – День прокуратуры России

Дата была выбрана не 
случайно - именно в этот 

день в 1722 году именным указом 
Императора  Российского  Петра 
Великого  при  Правительствую-
щем сенате  был учрежден пост ге-
нерал-прокурора  и возник ин-
ститут  российской прокуратуры.  
И вот уже без малого три века ор-
ганы прокуратуры стоят на стра-
же законности и правопорядка.  

Основными показателями на-
шей работы является стабильная 
и спокойная обстановка в городе, 
восстановленные права граждан.

В 2017 году в сфере прав и свобод 
граждан выявлено более 800 нару-
шений, по которым принесено 136 
протестов на незаконные право-
вые акты, в суды направлено 143 
заявления на сумму более 16 млн. 
рублей, внесено 259 представле-
ний об устранении нарушений за-
кона, по материалам прокурорских 
проверок к административной от-
ветственности привлечено 112 лиц, 
к уголовной – три лица.

В 2017 году выявлено более 40 
нарушений законодательства о 
противодействии коррупции, по 
которым внесено 17 представле-
ний об устранении нарушений за-
кона, принесено 13 протестов на 
незаконные нормативные акты; 
четыре лица привлечены к адми-
нистративной ответственности за 
совершение коррупционных пра-
вонарушений, по материалам про-
курорских проверок возбуждено 

два уголовных дела, связанных с 
хищением бюджетных средств.

Постоянного внимания в 2017 
году требовали вопросы со-
блюдения трудовых прав граж-
дан. Основная часть надзорных 
мероприятий приходится на 
устранение нарушений в части 
несоблюдения прав граждан на 
своевременную и в полном объ-
еме выплату заработной платы.

Всего в текущем году прокуро-
ром внесено 27 представлений по 
фактам нарушения трудовых прав 
работников, привлечено к дис-
циплинарной ответственности  
9 лиц, в суд направлено 31 заявле-
ние о взыскании задолженности 
по заработной плате на сумму 
2,5 млн. рублей. Вынесено 17 по-
становлений о привлечении ра-
ботодателей к административной 
ответственности за нарушение 
государственных нормативных 
требований охраны труда. Объяв-
лено пять предостережений о не-
допустимости нарушения закона.

В 2017 году прокуратурой горо-
да выявлялись нарушения правил 
содержания общего имущества 
многоквартирных домов, в сфе-
ре исполнения законодательства 
по переселению граждан из ава-
рийного жилищного фонда и ка-
питальному ремонту многоквар-
тирных домов, законодательства 
о благоустройстве. 

При осуществлении надзора 
за исполнением законов о несо-

вершеннолетних и молодежи в 
2017 году прокуратурой города 
уделено внимание вопросам обе-
спечения прав детей на обще-
доступность образования, по-
лучения медицинский помощи, 
исполнения законодательства 
при организации летнего отдыха, 
оздоровления и занятости детей, 
исполнению законодательства о 
профилактике безнадзорности и 
правонарушений несовершенно-
летних, эффективности деятель-

ности субъектов профилактики.
В 2017 году в прокуратуру г. Са-

рапула поступило около 1200 об-
ращений граждан. По сравнению 
с предыдущим годом увеличилось 
количество обращений по вопро-
сам жилищного законодательства и 
нарушений в сфере ЖКХ, нарушений 
трудового законодательства. Как и 
прежде, граждане обращаются с за-
явлениями о соблюдении прав несо-
вершеннолетних, на действия судеб-
ных приставов при осуществлении 

исполнительного производства, по 
вопросам законности и обоснован-
ности судебных постановлений по 
уголовным делам, на действия со-
трудников правоохранительных ор-
ганов. По результатам рассмотрения 
обращений в 2017 году выявлено 
более 100 нарушений закона, во всех 
случаях приняты меры прокурор-
ского реагирования.

А. Савельева, 
помощник прокурора г. Сарапула, 

Фото В. Карманова.

- Харалампий Стефанович, 
в канун Нового года вообще 
принято подводить итоги, а уж 
тем более следует это сделать, 
когда завершается четвертьве-
ковая страница, хотя, пожалуй, 
правильнее будет назвать это 
вехой в истории Вашей жизни. 

Начнем с начала – с Вашего 
прихода в прокуратуру г. Сара-
пула, если Вы не против.

- Наша семья жила в небольшом 
греческом селе в Грузии, затем 
переехала на Ставрополье, где я и 
окончил среднюю школу. Родители 
были простые люди, жили мы не-
богато, наследства за спиной тоже 
не было – отец начал работать с 
двенадцати лет. Но у него была 
твердая установка в жизни: всем 
нам, пятерым детям, дать хорошее 
образование. И он этого добился. А 
меня, младшего, он почему-то все-
гда хотел видеть прокурором. Так 
что когда я окончил школу, выбора 
у меня особо не было – наказ отца 
надо выполнять. Один из наших 
родственников жил в Воткинске и 
пригласил меня в Удмуртию – об-
становка спокойная, да и шансов 
поступить на юридический фа-
культет больше. Вот так я оказался 
в республике. Думал, ненадолго – 
отучусь и вернусь домой. Однако 
сложилось иначе.

Производственную практику 
проходил в Сарапуле, выбрал го-
род сознательно. Можно было по-
ехать в Воткинск – сразу на долж-
ность помощника прокурора. Но 

я выбрал Сарапул - здесь был 
тогда сильный прокурор Сер-
гей Валентинович Панов и мощ-
ный следственный аппарат. Так 
я в самый канун 1994 года стал 
работать следователем город-
ской прокуратуры. Помню свой 
первый приезд в Сарапул: 30 
декабря, снег по колено и слова 
Сергея Валентиновича: «Каждый 
работник прокуратуры должен 
пройти путь следователя». 

И я проработал следователем 
восемь лет. Работа мне очень 
нравилась – живая, активная, ин-
тересная, а главное – результат 
видишь. Расследовал дело, пере-
дал его в суд – преступник понес 
заслуженное наказание. Довелось 
мне расследовать очень резо-
нансные дела. Разбойное напа-

дение группой лиц на Агроснаб на 
ул. Путейской, сопряженное с убий-
ством работников предприятия и 
хищением имущества. Уголовное 
дело в отношении должностных лиц 
ликеро-водочного завода, связан-
ное с хищением денег предприятия 
и неуплатой налогов в общей слож-
ности на несколько миллиардов 
рублей (дело было отмечено на фе-
деральном уровне). Разбой с убий-
ством работников Сарапульского 
ЛВЗ и хищением денег и другие.

Затем были должности помощ-
ника прокурора, старшего помощ-
ника, заместителя прокурора. Ров-
но десять лет назад я был назначен 
прокурором города Сарапула.

- Мне кажется, что прокура-
тура находится на передовой 
нашей жизни, во всяком случае, 
по заявлениям, жалобам, ко-
торые к Вам поступают, можно 
смело судить о том, какие про-
блемы больше всего волнуют 
людей в тот или иной момент, 
что им кажется нечестным, не-
справедливым, неправильным. 
-  Вы правы - обращения в проку-
ратуру действительно отражают 
проблемы и реалии нашей жизни.  
Я начинал работать в 90-е годы – это 
действительно были лихие годы не 
только в Сарапуле, но и во всех ре-
гионах нашей страны. Тяжелая эко-
номическая ситуация вызвала рост 
преступности. За год регистриро-
валось по три десятка убийств, в 
том числе нередки были случаи 
бандитских разборок и убийств из 

корыстных побуждений. Сегодня 
убийств регистрируется на поря-
док меньше - три-четыре в год, и со-
вершаются они на бытовой почве, в 
подавляющем большинстве своем 
в состоянии опьянения.

Очень больным для людей во-
просом были невыплаты заработ-
ной платы – глубина задолженно-
сти достигала до полугода. Сегодня 
в прокуратуру практически не 
поступает жалоб на  невыплату за-
работной платы. С заявлениями 
на нарушение их трудовых прав 
граждане обращаются – на пере-
мещение, сокращение, увольнение.  
В основном те, кто занят на  пред-
приятиях малого и среднего бизне-
са. Но это – отдельно взятые жало-
бы с отдельно взятых предприятий, 
массовых жалоб с какого-либо од-
ного предприятия не поступало. 
Единственное исключение в этом 
плане – рост жалоб по учреждени-
ям здравоохранения. Оптимизация 
в этой сфере идет по всей стране, 
но ни в одном другом городе на-
шей республики такого количества 
жалоб нет. Думаю, в данном случае 
имеет место человеческий фактор: 
финансовые условия у всех практи-
чески одинаковые, а вот подход к 
людям – разный. Хамское отноше-
ние, унижение человеческого до-
стоинства обижают больше всего. 
Тоже самое можно сказать в отно-
шении жалоб на безразличие от-
дельных чиновников.

Больше всего жалоб в прокура-
туру сегодня связано с проблемами 
ЖКХ. Чтобы бороться с подобными 
нарушениями, нужна системная 
работа. И в первую очередь, людям 
необходимо научиться защищать 
свои права, только силами право-
охранительных органов с этим не 
справиться. Не так сложно создать 
в каждом доме группу активистов, 
которые будут, допустим, раз в 
месяц контролировать показания 
общедомовых приборов учета. Го-
раздо проще решать вопросы по 
«горячим следам», чем проводить 
расследование через полгода, а то 
и за более длительный период.

И еще одну проблему я хотел 
бы обозначить, масштаб которой 
пока не выявился, но первые «зво-
ночки» уже появились. И связана 
эта проблема с «серой» зарплатой 
– выплатой зарплаты в конвертах. 

Люди с этим мирятся до тех пор, 
пока не приходит пора оформлять 
пенсии или еще какие-либо соци-
альные пособия. А когда получают 
выплаты в значительно меньшем 
размере, чем ожидали, идут с заяв-
лениями в прокуратуру: помогите 
восстановить справедливость! Но 
как ее восстановить, если люди со-
знательно ставили свою подпись в 
документах о получении заработ-
ной платы рядом с суммой, значи-
тельно меньше той, что они факти-
чески получали. Доказать ничего 
невозможно, так что винить следу-
ет только самого себя. Если граж-
дане и впредь будут мириться с 
«серыми» зарплатами, то лет через 
пять ситуация с недополученны-
ми пенсиями начнет напоминать 
ситуацию с  невыплатами заработ-
ной платы в 90-е годы. И задумать-
ся об этом надо сегодня.

- Харалампий Стефанович, 
можно ли сказать, что наша про-
куратура – это почти истина в по-
следней инстанции? Вопрос не 
решается теми органами, кото-
рые должны его решить, - люди 
обращаются в прокуратуру.

- Роль прокуратуры действитель-
но значительно возросла в послед-
ние годы, в том числе в сознании 
людей. Связано это в значительной 
степени с тем, что мы обязаны при-
нимать и рассматривать все обра-
щения, которые к нам поступают. 
Мы никому не говорим: это не наша 
компетенция. Обратиться к нам про-
сто, работаем мы без бюрократиче-
ских проволочек. И как бесплатные 
адвокаты, только с властными пол-
номочиями, получив заявления, об-
ращения граждан, направляем свои 
запросы в те инстанции, органы вла-
сти, которые обязаны решать те или 
иные вопросы.

- Удается ли восстанавливать 
справедливость? 

- Удается, если решение вопро-
са находится в рамках закона. Я не 
помню случая, чтобы закон требо-
вал, а мы не добились результата. 
Есть одно но – если это не связа-
но с отсутствием финансирова-
ния. Однако и в этом случае есть 
выход – мы обращаемся в суд, а 
суд определяет разумные сроки 
исполнения требований закона.  
А это и есть справедливость.

В качестве примера могу при-

вести строительство канализаци-
онной насосной станции в районе 
ПМК. Вы, наверное, в курсе, что 
все канализационные стоки здесь 
разливались по местности. Вопрос 
долго не решался по причине от-
сутствия финансовых средств. В 
конечном итоге мы направили 
прокурорский иск в суд, и суд обя-
зал Администрацию города вы-
полнить требование прокуратуры. 
Средства нашлись, и в 2017 году 
КНС вступила в строй. Готовим мы 
совместно с ГИБДД и иски в суд по 
поводу приведения в норматив-
ное состояние наиболее опасных 
участков дорог. И на основании су-
дебных решений эти дороги вклю-
чаются в планы благоустройства.

- Можно ли узнать  о Ваших 
планах на ближайшее буду-
щее? Сохранятся ли на Вашей 
новой работе какие-то связи с 
Сарапулом?

- Я проработал на посту проку-
рора города Сарапула десять лет 
– это предельный срок, преду-
смотренный федеральным зако-
нодательством, после которого 
следует обязательная ротация. 
Фактически я уже перешел на 
другую работу – в прокуратуру 
Удмуртской Республики. А по-
скольку я остаюсь работать в си-
стеме прокуратуры, то и связь с 
Сарапулом, конечно же, не поте-
ряю. И буду делать все, что в моих 
силах, чтобы сохранить тот осо-
бый дух, особую атмосферу, кото-
рая всегда отличала прокуратуру 
нашего города, – заложенную 
десятилетиями традицию преем-
ственности, взаимопомощи, вза-
имовыручки, понимания того, что 
это – наша общая работа.

Сарапул стал для меня родным 
городом, который я полюбил. 
Город развивался и рос на моих 
глазах. Я вижу, что у Сарапула есть 
будущее, он становится интересен 
для туристов,  перспективен для 
республики. И я рад, что судьба 
свела нас вместе.

Пользуясь случаем, от всей души 
поздравляю всех работников и ве-
теранов прокуратуры с профес-
сиональным праздником! 

Счастья, добра, успехов в делах!

И. Рябинина.
Фото В. Карманова.



КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
12 января  2018 года Общегородской проект 5

Феопемт Парамонович Кунилов

Редактор первой сарапульской газеты 
140 лет тому назад, в конце декабря 1877 года, в деревне Казанцево Уржумского уезда Вятской губернии в старообрядческой 

семье родился будущий  блестящий журналист, писатель, общественный деятель, редактор первой общественно-политической 
газеты Сарапула «Прикамский край» и страстный рыболов Феопемт Парамонович Кунилов. Природа не дала ему  

могучего здоровья, но наделила многими талантами, любознательностью, любовью к литературе
«Печальное наследство минув-
шего векового подневольного 
состояния России - бедность и 
невежество, - писал Феопемт 
Кунилов 18 июля 1907 года в 
газете «Прикамский край». - 
Мы бедны, потому что невеже-
ственны. Мы невежественны, 
потому что бедны. Положение, 
при существующих условиях 
жизни, безнадежно. Население 
обнищало: голодному челове-
ку не до учения. Его прежде 
нужно накормить. Спасение в 
новых силах, скрытых, пода-
вленных, но, несомненно, су-
ществующих».

Родоначальником изда-
тельского дела в Сара-

пуле был прогрессивный  из-
датель, происхождением тоже 
из старообрядцев, Иосаф Ми-
хайлович Колчин, взявшийся 
в 1897 году выпускать «Сара-
пульский листок объявлений». 
Но стремительно развиваю-
щемуся уездному городу этого 
было мало, нужна была насто-
ящая общественно-политиче-
ская  и литературная газета. 

И  спустя девять лет, в 1906 
году, И. М.  Колчин пригласил 
молодого, но опытного редак-
тора из Вятки Ф. П. Кунилова 
редактировать ежедневную га-
зету «Прикамский край» в Са-
рапуле. Блестящий журналист, 
писатель,  либерал и страстный 
рыболов с удовольствием от-
кликнулся на просьбу издате-
ля и незамедлительно прибыл 
в Сарапул. Он мечтал сочетать 
многотрудную деятельность 
редактора с ловлей стерляди на 
Каме, но в первое время поси-
деть с удочкой редактору едва 
ли удавалось. 

Феопемт Кунилов одно-
временно исполнял 

обязанности редактора, кор-
ректора и секретаря. Платных 
сотрудников в газете не было. 
За свой труд он получал 100 ру-
блей в месяц. Трудолюбие и до-
тошность достались вятичу от 
отца-старообрядца. Феопемт, 
старший из пяти братьев, рано 
осиротевших, не получил си-
стематического образования, 
но всю жизнь восполнял не-

достаток знаний самообразо-
ванием. Он учился переплет-
ному делу в Уржуме, работал 
подручным на лесосплаве на 
Волге. Переболев малярией, по 
слабости здоровья  он не мог 
заниматься тяжелым физиче-
ским трудом и прирабатывал то 
писцом в канцелярии народно-
го училища, то регистратором 
в земстве. Юноша рано начал 
писать  заметки в газеты, стихи 
и рассказы. Две книги расска-
зов и стихов Ф. Кунилова вы- 
шли в московском издательстве. 
Будучи секретарем редакции 
газеты «Литературное прило-
жение», молодой человек при-
обретал опыт редактирования.  

мая 1906 года в Сарапу-
ле вышел первый номер 

газеты «Прикамский край», ти-
раж которой составлял свыше 
1000 экземпляров. Ежегодно 
печаталось от 134 до 296 номе-
ров газеты. Просветитель Н. Н. 
Блинов писал, что газета имела 
значительный успех, которого 
и заслуживала, но была убы-
точной для издателя Колчина. 

Через семь месяцев, накануне 
1907 года, первая сарапульская 
газета и типография были за-
крыты на месяц постановлени-
ем Вятского губернатора за рез-
кие статьи против тогдашнего 
правительства Столыпина. 

Феопемт Кунилов в трех-
дневный срок был выслан за 
пределы губернии. Поселился в 
Рязани, сотрудничал с газетой 
«Рязанский вестник», посылал 
корреспонденции в московскую 
газету «Русское слово». 

В июле 1907 года Феопемт 
Парамонович вернулся в 

Сарапул и вновь приступил к 
работе редактором «Прикам-
ского края». Стал членом  Сара-
пульского союза приказчиков, 
затем председателем ревизи-
онной комиссии. 

Лицо газеты характеризуют 
следующие острополемичные 
заметки редактора:

«Из Вятки. Жизнь в нашем 
городе по-прежнему идет 
серо и скучно. Никаких вы-
дающихся событий или явле-
ний, способных расшевелить 
сонного обывателя. «Улица» 
по-прежнему остается без-
участной ко всему происходя-
щему в верхах». (18 июля 1907 
года.)  

«Сурова природа Вятского 
края. В начале XVI века Гер-
берштейн писал: «Вятская 
страна болотиста и бес-
плодна и служит убежищем 
беглых рабов». В эпоху при-
крепления людей к земле здесь 
скрывались все, кто, оберегая 
свое человеческое достоин-
ство, не хотел становиться 
вещью. Вятичи были свободо-
любивы не менее запорожцев, 
и недаром в свое время искра, 
брошенная Пугачевым, раз-
горелась тут в колоссальный 
пожар. Вятская природа со- 
здает людей крепкого закала, 
полных энергии, которая вы-
рабатывается борьбой с не-
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благоприятными внешними 
условиями, ненавистников 
принуждения и цепей». (1 авгу-
ста 1907 года.)

«На днях берлинский про-
фессор Ангаген прочитал 
в Ганновере доклад «О бли-
жайшем будущем русско-
го сельского хозяйства». В 
нем, в частности говорится: 
«Аграрной реформе мешает 
русская правительствен-
ная система, построенная 
на принципе централизации, 
желания править страной 
от Вислы до Тихого океана 
по одному шаблону. Отсюда 
преувеличенные надежды на 
центральное правительство 
и политический радикализм, 
готовый одним махом все пе-
рестроить.  Для культурного 
возрождения и развития Рос-
сии нужно сильное местное 
самоуправление, разделение 
его на ряд самостоятельных 
культурных областей. Если 
же Россия останется при той 
же системе управления, то 
она навсегда останется полу-
Азией, крайне медленно разви-
вающейся. Да и это ничтож-
ное развитие от времени до 
времени будет прерываться 
страшными кризисами». (4 ав- 
густа 1907 года.) 

За такие идеи, идущие 
вразрез с правитель-

ственными, газету вновь за-
крывают. 

В 1908-1917 годах Кунилов 
живет с семьей в Вятке, явля-
ется сотрудником газеты «Вят-
ская речь», которая  подверга-
лась многочисленным штрафам 
за свои разоблачительные ста-
тьи. Столыпин называл «Вят-
скую речь» самой революци-
онной провинциальной газетой. 
Периодически кто-нибудь из 
редакторов находился под аре-
стом. В 1909 году отбывал арест 
и Кунилов за статьи о конных 
стражниках и исправнике. 

июня 1911 года скоро-
постижно от сердечной 

болезни скончался издатель 
газеты «Прикамский край»  
И. М. Колчин, и типография его 
была продана за бесценок. Н. Н. 
Блинов отозвался на кончину 
издателя некрологом, где высо-
ко оценил деятельность Иоса-
фа Михайловича: «Жизнь его 
может служить примером для 
других». 

Эстафету «Прикамского 
края» подхватил другой изда-
тель, Н. Е. Ончуков, взявшийся 
выпускать ежедневную газету 
«Прикамская жизнь».

А неутомимый Феопемт 
Парамонович Кунилов 

одновременно с журналистикой 
всей душой отдается и другому 
своему увлечению - рыболов-
ству. Он  организовал в Вятке 
кружок любителей-рыболовов, 
где был бессменным председа-
телем десять лет, познакомил 
вятских рыболовов со спиннин-
гом, проводил соревнования по 
рыболовному спорту. 

На глаза заядлому удильщи-

23

ку попался российский журнал 
«Рыболов-любитель». И он за-
горелся  идеей издавать в Вятке 
журнал  по любительскому ры-
боловству. Вместе с приятелем, 
таким же страстным  удильщи-
ком  и заведующим губернской 
типографией П. М. Вычегжани-
ным, они составили смету на ти-
пографские расходы и присту-
пили к реализации своей идеи. 
Девять лет редактировал Фео-
пемт Кунилов журнал «Рыболов 
и охотник» объемом в один пе-
чатный лист, тиражом в 300 эк-
земпляров. Корректуру перво-
го номера редактору пришлось 
читать в камере для арестантов.

В 1909 году было выпущено 
шесть номеров журнала, затем 
журнал с приложениями стал 
выходить два раза в месяц с 
хорошими фотографиями и ри-
сунками на специально выпи-
санной из Финляндии глазиро-
ванной бумаге. Кунилов написал 
множество статей и рассказов 
в журналы об охоте и рыболов-
стве, 14 книг по рыболовному 
спорту. Был избран почетным 
членом Вятского кружка ры-
боловов-любителей. Получил 
звание первого рыболова Вятки 
и золотой жетон за успешную 
ловлю рыбы во время соревно-
ваний в сезон 1915 года. 

В 1912 году Ф. П. Кунилов 
был делегатом II Все-

российского съезда торгово-
промышленных служащих в 
Москве. Съезд был разогнан 
министром внутренних дел 
Столыпиным как революцион-
ный. Разносторонний Феопемт 
Парамонович  находит себе 
другие занятия. Он был членом 
Совета Вятской публичной би-
блиотеки, председателем Вят-
ского профсоюза печатников, 
членом Вятского Совета рабо-
чих и солдатских депутатов.

В конце 1918 года, когда 
прекратилось издание 

журнала и начался голод, Ку-
нилов уехал с семьей в родную 
деревню к брату. Но кипучая 
энергия требовала выхода. Фе-
опемт Парамонович органи-
зовал в д. Казанцево кружок 
просвещения, народный дом, 
хор и драматический кружок, в 
котором лично участвовал, ве-
чернюю школу для взрослых, 
открыл библиотеку, в которую 
передал свыше 1000  книг, на-
писал три пьесы из крестьян-
ской жизни, которые ставились 
в Уржумском уезде, редакти-
ровал волостной журнал, пре-
подавал в школе, был предсе-
дателем общества пчеловодов, 
инструктором по огородниче-
ству. В 20-х годах он устраивал 
при Казанцевском народном 
доме выставки по огородниче-
ству и садоводству, впервые в 
уезде ввел в распространение 
культуру помидора и ряда дру-
гих сортовых овощей, выращи-
вал дыни и арбузы.

В Марийской автономной об-
ласти, куда переехал Ф. П. Ку-
нилов, он преподавал в школе, 
был редактором рукописного 

журнала, создал  56 потреби-
тельских обществ, сельскохо-
зяйственных товариществ и 
производственных артелей. 

В конце 1925 года Ф. П. Куни-
лов перешел на службу в Вят-
ский губернский союз охотни-
ков на должность заведующего 
организационным отделом и 
редактора журнала «Охотник 
и рыболов». Одновременно воз-
главил Вятский  кооператив 
рыболовов и рыбоводов. Арен-
довал для товарищества водое-
мы Вятского уезда, отвоевав их 
у частников. Он организовывал 
воскресные поездки на рыбную 
ловлю на моторном катере то-
варищества. И писал заметки 
об этом.

«В 1922 году на Лещевом пле-
се, выше Чахловицкого перека-
та, на реке Вятке Ситнико-
вым с товарищем был неводом 
пойман хариус величиной в 
шесть вершков (267 мм). В 1923 
году около Фаленок на реке 
Чепце попал в сеть осетр весом 
около 5 пудов (80 килограм-
мов). В истоке озера Черного 
на реке Вятке А. А. Стоюхи-
ным в 1920-1921 году были пой-
маны наметом шесть миног».

В 1927 году после ликвидции 
Союза охотников и закры-

тия журнала Кунилов переехал 
в Ленинград, где был избран 
председателем Ленинградского 
кооперативного товарищества 
рыболовов и рыбоводов.

Он организовал первые в Ле-
нинграде соревнования по лов-
ле рыбы удочкой на Ивановских 
порогах. Работал инструктором 
по рыболовству в Ленинград-
ском союзе охотников, секре-
тарем журнала «Охотник и ры-
болов», преподавателем курса 
«Рыбное хозяйство на Севере» 
в Институте народов Севера, 
выступал в роли судьи на со-
ревнованиях по спиннингу.  

В 1938 году Феопемт Пара-
монович вышел на пенсию. Но 
продолжал  давать ежеднев-
ные консультации рыболовам 
Ленинграда. Выпустил специ-
альное руководство по изго-
товлению рыболовных принад-
лежностей. Весной 1941 года 
Кунилов выпустил в реку Ижо-
ру 10 000 мальков форели.

Неутомимый труженик, ув-
леченный человек Феопемт 
Парамонович Кунилов прожил 
долгую жизнь, наполненную 
активной общественной дея-
тельностью,  и скончался от бо-
лезни в 50-х годах XX века. 

Н. Запорожцева.

В статье использован  мате-
риал Кировского областно-
го госархива, полученный от 
вятского краеведа А. Л. Раш-
ковского. 

Краеведческий отдел Цент- 
ральной городской библиоте-
ки им. Н. К. Крупской выра-
жает соболезнование близким 
Александра Львовича Раш-
ковского в связи со скоропо-
стижной кончиной краеведа  в 
августе 2017 года.
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Незабываемый подарок
на Новый год
Ученик Детской школы искусств № 2 Александр Марфин был
награжден Министерством культуры и туризма Удмуртии поезд-
кой на Кремлевскую елку

Путешествие в Москву с делегацией от Удмуртии с 24 по 27 де-
кабря Александр Марфин заслужил за отличную учебу, активную
конкурсную и концертную деятельность.

Главное событие проходило в Государственном Кремлевском
дворце.

- На главной елке страны праздник был незабываемый, красоч-
ный и оставил у меня яркие впечатления, - говорит Александр.

В рамках поездки делегация из Удмуртии посетила выставочный
зал Алмазного фонда страны, выставочный зал Государственного
дарвиновского музея и проехала с  обзорной экскурсией по городу.
Приятным сюрпризом для 42 одаренных школьников из республи-
ки стала встреча с Президентом России - Владимиром Путиным.

Новый облик улицы Труда
10 декабря Глава города Александр Ессен совершил рабочий обход участка улицы Труда
от Красной площади до ул. Гагарина

Архиерейская елка
для детей-инвалидов в день празднования Рождества Христова
была проведена на Даче Башенина

Гостями преосвя-
щенного Антония,
епископа Сарапуль-
ского и Можгинского,
стали дети-инвалиды
из городской обще-
ственной организации
«Ассоциация родите-
лей детей-инвалидов»
и детской секции Об-
щества инвалидов
г. Сарапула. Дед Мороз
и Снегурочка со свои-
ми помощниками орга-
низовали для собрав-
шихся детей множе-
ство развлечений – хо-
роводов, танцев и кон-
курсов.

Закончилось Рождественская елка, как и положено, раздачей по-
дарков детям.

Преосвященный епископ Антоний поблагодарил сотрудников
Музея истории и культуры Среднего Прикамья, проявивших себя в
роли сказочных персонажей и ведущих архиерейской елки, а так-
же директора музея Сабину Креклину и руководителей обществен-
ных организаций Сергея Козлова и Наталью Вечтомову, без помощи
которых организация праздника для детей-инвалидов была бы не-
возможна.

В. Ерастов, Е. Караванов (фото).

Рисунок юной сарапульчанки будет
путешествовать по всему миру
В конкурсе детского рисунка «Зимняя Удмуртия» в рамках проекта «Открытка из Ижевска»,
проводимого постоянным представительством Удмуртской Республики при Президенте России,
в своей возрастной группе победила юная художница из Сарапула Екатерина Лисовская

На конкурс Екатерина представила свою твор-
ческую работу «Зимний рассвет». На картине юной
художницы изображены могучие удмуртские ели
на фоне восходящего зимнего  солнца.

Теперь пейзаж будет напечатан на почтовых от-
крытках проекта «Открытка из Ижевска», чтобы
разлететься по стране и миру, прославляя красо-
ту родной Удмуртии.

Катя Лисовская начала увлекаться рисованием
с трех лет. Катюша могла часами рисовать, сме-
шивать цвета, экспериментировать.

Ее родители всегда поддерживали творческий
энтузиазм дочери и укрепили веру в себя.

В Детской школе искусств № 3 г. Сарапула Ека-
терина обучается с 2015 года. Сейчас юная худож-
ница - ученица подготовительного класса под ру-
ководством преподавателя Татьяны Метелевой -
создает творческие шедевры каждое занятие.

Несмотря на свой юный возраст, Екатерина  яв-
ляется  постоянной  участницей и победительни-
цей конкурсов, выставок и фестивалей городско-
го, республиканского, всероссийского  и между-
народного уровня.

В будущем Катя хотела бы связать свою про-
фессию с творчеством.  А сейчас, как и многие
другие дети, она мечтает побывать в детском ла-
гере «Артек». Желаем Кате дальнейших успехов
в ее творчестве и исполнения всех заветных же-
ланий!

Т. Метелева.

Чем запомнятся
новогодние праздники

Нина Полищук:
- Меня очень радует, что в эти новогодние каникулы в Сарапуле

побывало очень много туристов. В рамках туров они посещали наш
ресторан «Город». Гости приезжали из разных регионов страны и
даже из Италии.

Впечатления от нашего города у них остались самые замечатель-
ные. Они отметили, что в Сарапуле вкусно кормят, им понравился
сам город, а самые яркие эмоции вызвал снег, особенно у гостей из
Москвы и Санкт-Петербурга.

Замечательно, что наш город интересен не только летом, но и зи-
мой!

Алексей Зимин:
- Новогодние праздники запомнятся, во-первых, очень доброй, по

новогоднему сказочной концертной программой в РКЦ «Спектр»,
которая лично меня зарядила хорошим настроением на все канику-
лы. И еще тем, что впервые за много лет я провел все выходные с
семьей!

Елизавета Быкова, глава МО «Шадринское»:
- Праздничные дни прошли в делах. В Сарапульском районе был

объявлен конкурс на лучшее оформление муниципального образо-
вания-поселения к Новому году, так что старались украсить село
подсветкой, гирляндами. Сами жители старались,  украшали улицы
- лепили снежные фигуры.  А в саму новогоднюю ночь шадринцы по
традиции собрались в сельском клубе, чтобы вместе встретить Но-
вый год.

Нина Михайловна Никитина, пенсионерка:
- Не знаю, кому сказать за это спасибо, но так прекрасно, что в

нашем городе появилась традиция предновогодних представлений
в ДК радиозавода «Новый год к нам мчится!» Этот прекрасный кон-
церт наших самодеятельных артистов (извините уж, но приглашен-
ные издалека ведущие им явно уступали) создал настроение на все
новогодние праздники. И я с удовольствием «заряжала» этим от-
личным настроением своих многочисленных гостей, готовя для них
разные «вкусняшки».

Даниил, 12 лет:
- Сбылась моя самая заветная мечта – родители подарили мне

щенка померанского шпица! Мы с ним сразу подружились, все вре-
мя проводим вместе. Жду - не дождусь, когда можно будет гулять с
ним на улице. Я очень счастлив!

Лидия Сергеевна:
- Третий год подряд Дмитрий Вечтомов устраивает вечером 1 ян-

варя во дворе нашего дома отличную дискотеку у новогодней елки.
Пообщались, натанцевались. Даже из других  дворов соседней ули-
цы народ подтянулся. Замечательная традиция. Огромное спасибо
организатору!

Надежда Пастухова:
- Наш 6 «а» школы № 17 – и дети, и родители – провели 6 января

спортивный праздник на природе. Были и спортивные конкурсы, и
хоровод вокруг елки, и поздравление Деда Мороза и Снегурочки, и
катание на тюбингах, и удивительно вкусные сосиски с горячим
травяным чаем. Спасибо всем, кто пришел на поляну!

Владимир Николаевич, 77 лет:
- С годами понимаешь, что просто жить – это уже счастье. А уж

тем более, когда за новогодним столом  собирается вся твоя большая
семья, когда все живы-здоровы – что еще человеку нужно? Только
пожелать, чтобы и наступивший год мы встретили так же.

Вместе с Главой города про-
шли заместители Главы Адми-
нистрации Михаил Кудиров,
Алексей Зуев, Виктор Шеста-
ков, начальник Управление ар-
хитектуры и градостроитель-
ства Елена Лагунова, руководи-
тели структурных подразделе-
ний Администрации.

- Цель рейда – увидеть те про-
блемы, которые нужно решать
уже в этом году.

Мы хотим серьезно взяться за
участок улицы Труда от Крас-
ной площади до улицы Гагари-
на и привести его в порядок, -
сказал Александр Ессен. - Про-
вести ремонт, покрасить, снес-

ти старые заборы.
Рабочая группа осмотрела

каждое здание, каждый участок
земли, заборы, столбы уличного
освещения,  воздушные линии
электропередач. Сразу опреде-
лялся план необходимых работ.

- Мы должны привести этот
участок улицы в соответствие с
дизайн-кодом, то есть с разра-
ботанными  правилами по офор-
млению фасадов,  вывесок, ог-
раждений, - отметила главный
архитектор Сарапула Елена Ла-
гунова. -  Наша задача - уйти от
хаоса, разрухи.

Все, кто хоть раз проходил по
улице Труда, понимает, что ра-

бота здесь предстоит масштаб-
ная.

Сейчас главные задачи  – оп-
ределить план работ и источни-
ки финансирования.

 - С жильцами, с собственни-
ками зданий будем вести диалог,
чтобы они свои здания приводи-
ли в порядок. Все варианты вза-
имодействия будем рассматри-
вать для достижения результа-
та, - говорит Александр Ессен. -
В частности, если это жилые
дома, то будем согласовывать с
Фондом капитального ремонта
перенос его сроков.  Будем уча-
ствовать в программах и грантах
- есть частные фонды, которые
выделяют деньги на поддержку
культурного наследия, есть го-
сударственные фонды.

 Таким образом, изыскивая
федеральные, городские источ-
ники и деньги инвесторов, будем
стараться общими усилиями
приводить в порядок город.

Есть предприятия, предприни-
матели, которые готовы вклады-
вать свои средства. Сейчас соста-
вим план, будем обсуждать, ис-
кать собственников. Задача не-
простая, но к 2019 году привести
в порядок этот участок улицы
Труда, я думаю, нам по силам.

 В Администрации города го-
товы к диалогу с жильцами и
инвесторами и надеются на вза-
имопонимание, отмечая, что для
благоустройства города необхо-
димы общие усилия власти, об-
щественности, бизнеса.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

Неблагоприятные дни в январе
13 (с 13.00 до 15.00); 14 (с 18.00 до 20.00); 17 (с 15.00 до 17.00);
19 (с 12.00 до 14.00); 26 (с 13.00 до 15.00); 31 (с 11.00 до13.00).



7Сельская панорама12 января 2018  года

Новогодняя сказка
В канун волшебного праздника – Нового года - Отделом социальной защиты населения в Сарапуль-
ском районе была организована новогодняя елка для детей с ограниченными возможностями

 На праздник дети пришли в
новогодних костюмах, с празд-
ничным настроением.

 Артисты культурного центра

«Спектр» подготовили волшеб-
ное представление «Новогоднее
приключение Олафа». С начала
представления сказочный сне-

говик увлек детей в захватыва-
ющее путешествие в новогоднюю
сказку.

 Затем дети переместились к
новогодней красавице – елочке.

 Вокруг нее и происходило са-
мое интересное. Артисты пода-
рили ребятам не только хорошее
настроение, но и зажгли  в их гла-
зах огоньки, внесли в их сердца
новогоднее предвкушение счас-
тья и надежду на чудо. Из рук
Деда Мороза все дети получили
сладкие подарки. Было очень ве-
село как детям, так и их родите-
лям.

 Замечательно, что у детей
есть возможность попасть в сказ-
ку и стать не только свидетеля-
ми, но и участниками волшеб-
ства. Для ребят это был настоя-
щий праздник!

В заключение для детей был
организован обед в кафе.

М. Максимова, начальник
Отдела социальной защиты
населения в Сарапульском

районе.

Светлый праздник
Рождественская елка была организована для школьников Сарапульского района

По традиции в новогодние ка-
никулы состоялась районная
рождественская елка для
школьников, проявивших себя в
учебе, спорте, творчестве и дет-
ских общественных организа-
циях.

210 представителей всех школ
района собрались в уютном
праздничном зале РКЦ
«Спектр» с. Сигаево.

Для гостей праздника было
подготовлено интерактивное но-
вогоднее театрализованное
представление.

На сцене свои лучшие номера
дарили творческие коллективы
РКЦ «Спектр»: коллектив на-
родного танца «Кумушки», об-
разцовый хореографический

коллектив «Каприз», образцовая
театр-студия «Провинция», сту-
дия свободной пластики и танца
«P.S.», народный ансамбль рус-
ской песни «Гармошечка-гово-
рушечка», народный ансамбль
эстрадной и авторской песни
«Орион».

 Глава Сарапульского района
Игорь  Асабин тепло приветство-
вал всех собравшихся на рожде-
ственскую елку. Добрые поже-
лания и напутствия в адрес со-
бравшихся школьников, участ-
ников представления и их роди-
телей, выразила председатель
Комитета по делам ЗАГС при
Правительстве УР Людмила
Попова. Всех присутствующих с
Рождеством поздравил епископ

Высокая награда
Епископ Антоний наградил патриаршей наградой
Главу Сарапульского района Игоря  Асабина

8 января на Рождественской елке епископ Сарапульский и Мож-
гинский Антоний наградил Игоря Асабина патриаршей наградой -
медалью Славы и чести I степени за труды во славу Святой Церкви.

Вековой юбилей
20 декабря в Сарапульском районе сотрудники отдела ЗАГС
отпраздновали свой профессиональный праздник-
День работников органов ЗАГС

Чудо техники
в помощь людям
25 декабря в Сарапульской районной больнице состоялась
встреча с делегацией Сарапульской районной организации
Всероссийского общества инвалидов

В рамках встречи был организован «круглый стол», на котором
обсуждались актуальные вопросы оказания медицинской помощи
людям с ограниченными возможностями. Затем собравшимся пред-
ставили мобильный гусеничный подъемник, который был приобре-
тен благодаря помощи члена Совета Федерации Федерального Со-
брания РФ Юрия Федорова.

Ступенькоход на гусеничном ходу  - это один из способов реше-
ния такой проблемы, как передвижение человека в инвалидной ко-
ляске по лестницам. Устройство позволяет немедленно решить про-
блему доступности среды и повысить возможности и качество жиз-
ни инвалидов.

В Сарапульском районе  проживает 150 человек, нуждающихся в
данном виде помощи. Лично на себе испробовал «агрегат» Андрей
Леонидович Черепанов из с. Уральский и был поражен возможнос-
тями ступенькохода, ведь, используя данный аппарат, человек мо-
жет уверенно перемещаться с этажа на этаж.

Председатель районной организации Ираида Исмагилова и пред-
ставители местных отделений ВОИ выразили слова благодарности
руководству Сарапульской районной больницы и Юрию Викторо-
вичу Федорову за чуткое и отзывчивое отношение к проблемам ин-
валидов и за оказанную спонсорскую помощь в приобретении мо-
бильного гусеничного подъемника.

Администрация Сарапульской районной больницы.

Сарапульский и Можгинский
Антоний:

- Нужно уметь делиться сво-
ей любовью, своими поступками,
своей хорошей учебой и трудом.
Нужно радовать других тем, что
мы имеем сами. И чем больше
доброго и радостного вы будете
делать для других, тем больше
доброго и радостного будет и в
вашей жизни. Я желаю, чтобы в
эти рождественские дни Гос-
подь вселил в ваши сердца лю-
бовь, веру и надежду. И тогда с
Божией помощью вы преодоле-
ете все трудности, с которыми
придется сталкиваться.

Каждый приглашенный полу-
чил сладкий подарок от Деда
Мороза.

 Знаменательно, что в этом году органам ЗАГС России исполни-
лось 100 лет. На мероприятие были приглашены Глава Сарапуль-
ского района Игорь Асабин, настоятель храма равноапостольного
князя Владимира (с. Сигаево) отец Валерий, главы муниципальных
образований-поселений, ветераны отрасли. 

Выступая перед участниками мероприятия, ветеран отрасли Та-
тьяна Леонидовна Петухова напомнила историю возникновения и
становления органов ЗАГС.

С юбилейной датой сотрудников органов ЗАГС, специалистов,
исполнявших полномочия по регистрации актов гражданского со-
стояния в сельских поселениях, ветеранов службы поздравил Игорь
Асабин, отметив важность и значимость работы по регистрации ак-
тов гражданского состояния на территории муниципального райо-
на. Игорь Владиславович поблагодарил их за добросовестный труд,
пожелал крепкого здоровья, благополучия и как можно больше ре-
гистрировать браков и рождений. Глава района вручил летописцам
человеческих судеб благодарственные письма и цветы. Музыкаль-
ные номера для участников торжества подарили творческие кол-
лективы РКЦ «Спектр» с. Сигаево.

М. Шушпанова.

Счастье под крышей
Ремонт кровли - для кого-то обыденное явление. А для жителей с. Тарасово стало событием,
решающим многие проблемы

В одном большом здании рас-
положены сельский Культур-
ный центр, спортивный зал,  ад-
министрация поселения и муни-
ципальное предприятие ЖКХ.

- Крыша протекала, были ис-
порчены потолок и стены в зри-
тельном зале Культурного цент-
ра, был полностью обесточен
второй этаж, работать невоз-
можно, - рассказывает заведу-
ющая СКЦ с. Тарасово Екатери-
на Чернышева.

Средств в бюджете муници-
пального образования на капи-
тальный ремонт крыши не хва-
тало. Помогли друзья и партне-
ры.

- Предприятие «УДС-Нефть»
откликнулось на нашу просьбу
и выделило средства на ремонт,
- говорит глава МО «Тарасов-
ское» Александр Мокрушин. –
Благодаря взаимодействию с
предприятием нам удается ре-
шать многие проблемы в учреж-
дениях социальной сферы. То,
что мы планировали в текущем
году, уже выполнено, составлен
план на следующий год, надеем-
ся, что совместными усилиями
восстановим Аллею памяти, за-
меним окна в школе, проведем
ремонт входных групп в детском
саду в Тарасово, есть объекты и
в д. Соколовка.

Принимать работы по ремон-
ту крыши приехал заместитель
министра строительства, архи-
тектуры и жилищной политики

УР Дмитрий Варачев, Глава Са-
рапульского района Игорь Аса-
бин, исполнительный директор
ООО «УДС Нефть»  Юрий
Шляпников.

- Наше предприятие ведет де-
ятельность  в этом районе, по-
этому мы с пониманием относим-
ся к проблемам и просьбам рай-
она  и ежегодно выделяем около
5 млн. рублей на благотворитель-
ную  помощь, - сказал Юрий
Шляпников.

Представители подрядчика –
фирмы «Техновир пласт» рас-
сказали гостям о технологии ре-

монта, которая заключается во
вторичном использовании рубе-
роида. После переработки биту-
ма на месте ремонта производит-
ся бесшовная заливка крыши,
предупреждающая протекания.
Гарантия на работы – 20 лет.

- Применяемая технология –
прекрасное решение для такой
крыши, - отметил Дмитрий Ва-
рачев. - Чем лучше сотруднича-
ют бизнес и власть, тем лучше
для обеих сторон, тем больше
вопросов удается решить.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).
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Администрация муниципального образования «Сарапульский
район» в соответствии с Законом УР № 68-РЗ  от 16.12.2002 г.
«О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность
граждан  из земель, находящихся в государственной или муници-
пальной собственности, расположенных на территории Удмурт-
ской Республики»  и Законом УР  № 32-РЗ от 30.06.2011 г.  «О бес-
платном предоставлении  в собственность молодых семей и моло-
дых специалистов земельных участков из земель, находящихся в
государственной или муниципальной собственности, расположен-
ных в границах сельских населенных пунктов на территории Уд-
муртской Республики» информирует  об обновленном Едином пе-
речне сформированных земельных участков, планируемых для
предоставления гражданам в соответствии с указанными  Закона-
ми УР, для индивидуального жилищного строительства:

Примечание: в соответствии с абз. 2  п. 6 ст. 3  Закона Удмуртской
Республики № 68-РЗ  от 16.12.2002 г. предоставление земельных
участков осуществляется в первоочередном порядке гражданам,
имеющим трех и более детей.

П. Сапаров, заместитель Главы Администрации
по экономике и муниципальной собственности.

О проведении общественных обсуждений
на первом этапе оценки воздействия

на окружающую среду
Название намечаемой деятельности: «Рекультивация земель, на-

рушенных при складировании, захоронении промышленных, бы-
товых и иных отходов по адресу: г. Сарапул, Старый Ижевский
тракт, полигон ТБО».

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация земель, нарушен-
ных при складировании, захоронении промышленных, бытовых и
иных отходов по адресу: г. Сарапул, Старый Ижевский тракт, поли-
гон ТБО.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Сарапул, Ста-
рый Ижевский тракт, полигон ТБО.

Наименование и адрес заказчика: МУП  г. Сарапула «Ритуальные
услуги», 427960, Удмуртская Республика, г. Сарапул, ул. Амурская, 17.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 01.12.2017 г.- 31.12.2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация г. Сарапула (Управление жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Администрации г. Сарапула), 427960, Удмуртская
Республика, г. Сарапул, Красная площадь, 8, каб. 409.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слушания.
Замечания и предложения принимаются в письменной форме по

адресу: 427960, Удмуртская Республика, г. Сарапул, Красная пло-
щадь, 8, Управление жилищно-коммунального хозяйства Админи-
страции г. Сарапула, тел. 8 (34147) 4-06-34, а также на электронную
почту: gorsar@udmnet.ru

С материалами технического задания по оценке воздействия на
окружающую среду можно ознакомиться на официальном сайте
МО «Город Сарапул», http://www.adm-sarapul.ru, а также в Управ-
ление жилищно-коммунального хозяйства Администрации г. Сара-
пула по адресу: 427960, Удмуртская Республика, г. Сарапул, Крас-
ная площадь, 8, кабинет 409;  МБУК «Централизованная библиотеч-
ная система» по адресу: 427960, Удмуртская Республика, г. Сара-
пул, ул. Советская, 69,  с 10.01.2018 г. по 31.12.2018 г.

Общественные обсуждения на первом этапе оценки воздействия
на окружающую среду будут проводиться в МБУК «Централизо-
ванная библиотечная система» по адресу: 427960, Удмуртская Рес-
публика, г. Сарапул, ул. Советская, 69, 12.02.2018 г. в 16.30 по местно-
му времени.

Адрес земельного участка Кадастровый 
номер земельного 
участка 

площадь 
(кв.м.) 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
д. Соколовка, ул. Молодежная, уч. 2 «б»   

18:18:074001:723 2500 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
д. Соколовка, ул. Молодежная, уч. 3 «а»   

18:18:074001:722 2500 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
д. Соколовка, ул. Школьная, уч. 4 « «а   

18:18:074001:724 1500 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
с. Уральский, ул. 2-я Полевая, уч.19 «б» 

18:18:079002:443 2484 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
с. Нечкино, ул .Азина, уч. № 82 

18:18:002001:321 1499 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
с. Нечкино, ул. Азина, уч. № 86 

18:18:002001:317 1521 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
с. Нечкино, ул. Азина, уч. № 49 

18:18:002001:309 1438 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
с. Нечкино, ул. Советская, уч. № 87 

18:18:002001:316 1498 

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
с. Нечкино, ул. Советская, уч. № 89 

18:18:002001:323 1499 

ОФИЦИАЛЬНО

Ищем будущих лидеров
В феврале 2018 года стартует OpenInnovationsStartupTour – самое масштабное в России мероприя-
тие по поиску перспективных инновационных проектов и развитию компетенций начинающих стар-
тап-команд, который организует Фонд «Сколково» при содействии других национальных институ-
тов развития

Формат праздников надо обсуждать
с людьми

На традиционном совещании с руководителями государственных и муниципальных органов
власти Глава Удмуртии Александр Бречалов прокомментировал итоги проведения в республике

новогодних праздников

Для улучшения инвестиционного
климата

Кабинет министров Удмуртии инициировал поправки
в региональное инвестиционное законодательство

УВАЖАЕМЫЕ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКИ!
В силу Федерального закона от 03.07.2016 № 290-ФЗ на террито-

рии Российской Федерации осуществляется поэтапный переход на
применение контрольно-кассовой техники с передачей информа-
ции о расчетах в налоговые органы в режиме онлайн.

До 1 июля 2018 года на расчеты с применением ККТ обязаны
перейти организации и индивидуальные предприниматели - нало-
гоплательщики ЕНВД и патентной системы налогообложения, осу-
ществляющие деятельность в сфере розничной торговли и обще-
ственного питания, имеющие работников, с которыми заключены
трудовые договоры.

В целях возможности получения в 2018 году налогового вычета
на сумму расходов по приобретению контрольно-кассовой техники
рекомендуем начать процедуру подбора и регистрации ККТ в бли-
жайшее время.

Отдел работы с налогоплательщиками
Межрайонной ИФНС России № 5 по УР.

Предложено несколько базо-
вых новаций, которые, с одной
стороны, расширяют круг по-
тенциальных получателей фи-
нансовой и имущественной под-
держки от региональной власти,
с другой – более четко пропи-
сывают обязательства инвесто-
ра перед территорией, где он ве-
дет деятельность.
Так, пункт «экономические

зоны благоприятствования» до-
полнен понятием «территория
опережающего социально-
экономического развития»
(ТОСЭР).

- Вы знаете, что статус ТОСЭР
в сентябре 2017 года уже присво-
ен городу Сарапулу. В Мини-
стерстве экономики России про-
рабатывается заявка на присво-
ение этого статуса г. Глазову.
Подготовлена заявка по Воткин-
ску. Новая редакция инвестици-
онных законов Удмуртии пре-
дусматривает преференции ре-
зидентам ТОСЭР – упрощенный
режим получения земельных
участков без торгов, льготы по
налогу на прибыль и на имуще-
ство организаций, - пояснил пер-
вый заместитель Председателя
Правительства УР Александр
Свинин.  
Упраздняется обязательное

требование включения инвести-

ционного проекта, претендую-
щего на получение мер государ-
ственной поддержки, в реестр
инвестиционных проектов УР до
участия инвестора в каких-либо
конкурсных процедурах. Эта
мера сократит количество адми-
нистративных процедур и уско-
рит сроки получения государ-
ственной поддержки проектам,
доказавшим свою эффектив-
ность на этапе инвестиционного
конкурса.
Уточнен перечень критери-

ев для отбора проектов, инициа-
торы которых могут получить
земельный участок без торгов
для реализации масштабного
инвестиционного проекта. Также
предлагается расширить пере-
чень видов экономической дея-
тельности, которые дают право
на получение земли в аренду без
конкурса.
Важное дополнение. Про-

екты резидентов ТОСЭР сто-
имостью от 2,5 млн. рублей, со-
здающие не менее 10 рабочих
мест, приравниваются к масш-
табным.

В то же время, Правительство
Удмуртии поддержало ряд за-
конодательных изменений, уточ-
няющих обязательства инвесто-
ра, которые он должен выпол-
нить для получения государ-

ственной поддержки от респуб-
ликанской власти.
Первое требование – обяза-

тельная постановка на учет юри-
дического лица, ИП или его фи-
лиала, реализующего инвест-
проект, в налоговых органах Уд-
муртской Республики. Речь идет
именно о предприятиях или фи-
лиалах. Регистрация обособлен-
ных предприятий или предста-
вительств, напрямую не обеспе-
чивающая перечисления нало-
гов в бюджет Удмуртии, не дает
инициатору инвестпроекта пра-
ва на получение государствен-
ных преференций.
Второе новое условие для

получения господдержки каса-
ется отсутствия у потенциаль-
ного или действующего инвесто-
ра задолженности по налогам и
сборам.
Третье новшество – реали-

зация инвестпроекта должна
обеспечивать ежегодное увели-
чение налоговых отчислений в
бюджет.

Предложения об изменениях
в инвестиционное законодатель-
ство республики будут внесены
в Государственный Совет Уд-
муртии для обсуждения депу-
татским корпусом.

Пресс-служба Главы
и Правительства УР.

В Ижевске в первый раз в ис-
тории города StartupTour прой-
дет с 13 по 14 марта.

- Высокотехнологичные про-
изводства, IT-технологии – при-
оритетные направления в разви-
тии экономики региона. В этой
сфере показатели Удмуртии
выглядят очень неплохо, выше
среднероссийских. Например,
доля ИТ-сектора в ВРП насчи-
тывает более шести процентов.
IT-стартапы успешно привлека-
ют средства как на внутренних,
так и на внешних рынках. О се-
рьезном внимании к развитию
сферы информационных техно-

логий также свидетельствует и
появление профильного Мини-
стерства информатизации и
связи. Проведение стартап-тура
в Ижевске станет хорошим, зна-
ковым событием и позволит вы-
явить будущих лидеров эконо-
мики Удмуртии, представить их

Глава республики поблагода-
рил руководителей муниципаль-
ных районов и городских окру-
гов: «Внимательно следил за но-
вогодней повесткой - она клас-
сная, действительно классная!
Тол Бабай - без вопросов, было
интересно и в  Уве, и в Кезу. Вез-
де были проведены различные
мероприятия, в большей части
все здорово». При этом он отме-
тил, что и в столице в празднич-
ные дни организовали много
площадок активности, но ин-
формация не была доведена до
жителей.

- Формат любых массовых
праздников надо обсуждать с
людьми, - подчеркнул Алек-
сандр Бречалов после совеща-
ния при общении с представи-
телями СМИ Удмуртии. - Кон-
цепцию необходимо готовить за-
ранее, заниматься этим систем-
но, а не на коленках за две неде-
ли до события.

Пресс-служба Главы
и Правительства УР.

инновационные проекты. Все
наработки мы будем поддержи-
вать и продвигать в течение сле-
дующих трех-пяти лет, - отме-
тил первый заместитель Пред-
седателя Правительства Удмур-
тии Александр Свинин.

Н. Никитина.
Наша справка
OpenInnovationsStartupTour проводится в разных городах Рос-

сии начиная с 2011 года. Двухдневная программа тура включает в
себя конкурс и конференцию для стартапов. Ведущие эксперты
Фонда «Сколково» вместе с известными предпринимателями, вен-
чурными инвесторами, менторами и бизнес-ангелами проведут об-
разовательные мероприятия и менторские сессии. Каждый участ-
ник сможет получить компетентный отзыв о своем проекте, вклю-
чающий детальный анализ его сильных и слабых сторон.
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ХРОНИКА ПРОИСШЕСТВИЙ

В праздничные дни на охрану
общественного порядка и обес-
печение безопасности граждан
вышли 112 сотрудников ММО
МВД России «Сарапульский», 20
членов народных дружин, 24 со-
трудника  частных  охранных
организаций.

Благодаря их слаженной ра-
боте в ходе 21 мероприятия,
включая богослужения в хра-
мах,  грубых нарушений обще-
ственного порядка не зарегист-
рировано.

Также сотрудники полиции
провели профилактические ме-
роприятия, направленные на
пресечение незаконной реализа-
ции алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции, в ходе кото-
рых выявлено три факта прода-
жи алкогольной продукции  по-
сле 22.00,  что  является наруше-
нием ст. 7 закона УР-РЗ № 57
(«Нарушение ограничений роз-

ничной продажи алкогольной
продукции»).

ГИБДД ИНФОРМИРУЕТ
С 31 декабря по 8 января  на

территории  Сарапула, Сарапуль-
ского и Каракулинского районов
сотрудниками ГИБДД выявлено
285 нарушений правил дорожно-
го движения, задержано 13 води-
телей, управлявших транспорт-
ными средствами в состоянии
опьянения, два - подвергнуты ад-
министративному наказанию в
виде административного ареста.
Зарегистрировано 23 ДТП с ма-
териальным ущербом, в трех из
которых три участника дорож-
ного движения получили теле-
сные повреждения.
3 января водитель (1984 г. р.),

двигаясь по ул. Азина на авто-
мобиле  «MAZDA», выехал на
регулируемый перекресток на
запрещающий сигнал светофо-

ра, где совершил столкновение
с  «Приорой» под управлением
мужчины (1994 г. р.). В салоне
отечественного авто находилась
девушка (1995 г. р.). После осмот-
ра врача девушка отпущена до-
мой. Водители не пострадали.

5 января водитель (1986 г. р.)
при движении по ул. Раскольни-
кова на «ВАЗ-2112» выехал на
полосу встречного движения и
совершил столкновение с авто-
мобилем «Рено», которым управ-
лял мужчина (1957 г. р.) После
столкновения отечественный
автомобиль  совершил наезд на
столб с дорожным знаком. В ре-
зультате ДТП транспортные
средства получили механиче-
ские повреждения.
В этот же день  водитель

(1982 г. р.) на «HD170P при дви-
жении задним ходом возле дома
по ул. Азина не убедился в безо-
пасности маневра, совершил на-

езд на автомобиль  «MAZDA-3».
В результате происшествия
транспортные средства получи-
ли механические повреждения,
собственникам причинен мате-
риальный ущерб.
7 января женщина (1983 г. р.)

на автомобиле «Лада-217030» не
справилась с управлением и со-
вершила съезд в левый по ходу
движения кювет с последующим
опрокидыванием. В результате
происшествия пассажир (младе-
нец, 2017 г. р.) получил телесные
повреждения в виде ушиба мяг-
ких тканей лица. У водителя
признаков опьянения не выяв-
лено.

Т. Мерзлякова.

СЛУЖБА 01 СООБЩАЕТ
В праздничные дни в Сарапуле

произошло три пожара.
1 января в 23.29 поступило

сообщение о пожаре в доме по ул.

Красноперова. Огонь уничтожил
кровлю дома, имущество, а так-
же  повредил строение дома и
дощатую веранду.
3 января в 04.06 поступило

сообщение о пожаре в доме  жи-
лого района «Новосельский».
В результате повреждено иму-
щество в доме. Внутри дома об-
наружен погибший человек.
7 января в 03.48 поступило

сообщение о пожаре в доме по ул.
Горького. Огонь повредил стены
и имущество в одной из квартир.

На территории Сарапульско-
го района зарегистрирован один
пожар.
2 января в 03.43  поступило

сообщение о пожаре в хранили-
ще сена в д. Дулесово. В резуль-
тате сгорели строение сеновала
и 450 рулонов сена.

Причины пожаров и ущерб
устанавливаются.

Д. Ильиных.

Полицейский Дед Мороз
пришел к детям
По традиции в преддверии Нового года в Удмуртии, как и по всей  России,
проводится акция МВД РФ  «Полицейский Дед Мороз»

Активное участие в прове-
дении акции принимают

сотрудники ОВД и члены Об-
щественного совета при МВД
по Удмуртской Республике.

В ходе акции полицейский
Дед Мороз вместе со своей
главной помощницей Снегу-
рочкой отправились домой к
детям, которые нуждаются  во

внимании и заботе – детям, ока-
завшимся в трудной жизнен-
ной ситуации. В каждом доме
полицейского Деда Мороза
ждали с нетерпением и радос-
тью. Главные новогодние герои
подарили ребятам не только
сладкие подарки, но и веселое
настроение. Мальчишки и дев-
чонки рассказали стихи и по-
обещали вести себя хорошо и
быть послушными.

В Сарапуле данная акция
была проведена ОДН ММО
МВД России «Сарапульский»
совместно с членами Обще-
ственного совета при Отделе
полиции. В конце декабря 74
ребенка и подростка, находя-
щихся в сложной жизненной
ситуации, получили подарки, а
также посетили новогоднее
представление в Сарапульском
драматическом театре.

Фото пресс-службы
МВД по УР.

Не допустить фактов коррупции
 Глава Удмуртии Александр Бречалов провел очередное заседание Комиссии по координации рабо-
ты по противодействию коррупции, посвященное итогам деятельности в течение уходящего года

Начальник Управления по
вопросам противодействия кор-
рупции Администрации Главы и
Правительства Удмуртской Рес-
публики Рашит Полов ознако-
мил членов Комиссии с итогами
работы по предупреждению
коррупции в организациях, со-
зданных для обеспечения дея-
тельности органов государствен-
ной власти Удмуртской Респуб-
лики, государственных и муни-
ципальных учреждениях.

В частности, он сообщил, что в
течение этого года было рас-
смотрено 21 уведомление о кон-
фликте интересов руководите-
лей организаций, подведом-
ственных Министерству соци-
альной, семейной и демографи-
ческой политики УР. Было ус-
тановлено, что у 17 должностных
лиц при исполнении обязаннос-
тей личная заинтересованность
может привести к конфликту
интересов. Замечания комиссии
устранены. Подобная профилак-
тическая работа проведена и в
Министерстве образования и
науки, в других региональных
ведомствах, где нередко выяв-
ляются факты нарушения анти-
коррупционного законодатель-
ства.

Рашит Полов также рассказал
о ходе реализации плана совме-
стных мероприятий по противо-
действию коррупции в УР и оз-

накомил коллег с планом рабо-
ты Комиссии на 2018 год.

На заседании с докладом о
разработке и проведении комп-
лекса мероприятий по формиро-
ванию у учащихся образова-
тельных организаций Удмурт-
ской Республики антикоррупци-
онных взглядов, по повышению
уровня правосознания и право-
вой культуры выступила ми-
нистр образования и науки УР
Светлана Болотникова.

 «Еще раз ориентирую всех на
совместную открытую работу, и
это касается каждого руководи-
теля министерства или муници-
пального образования, - под-

черкнул Александр Бречалов,
подводя итоги совещания. - Ко-
гда мы открыты в своей работе,
когда все делаем открыто, про-
блем не бывает. Нельзя давать
повод для негативной информа-
ции, которая напрямую влияет
на имидж всей республики. Мы
ничего не собираемся скрывать
или прятать. Будем работать со-
обща, будем слышать друг дру-
га, и все у нас получится».

Глава республики поблагода-
рил членов Комиссии за конст-
руктивную работу и поздравил
с наступающим Новым годом.

Пресс-служба Главы
и Правительства УР.

ИЗ ЗАЛА СУДА

Обязали снести
  Удмуртской природоохранной межрайонной прокуратурой  при

проверке исполнения водного законодательства было установлено,
что в д. Межная Сарапульского района вдоль берега  Камы  вкопаны
в грунт и залиты бетоном множество металлических столбов, как
опоры забора.  Собственником земельных участков, расположен-
ных вдоль береговой полосы, является житель  с. Сигаево Сарапуль-
ского района. Он привлекался к административной ответственнос-
ти за несоблюдение условий обеспечения свободного доступа граж-
дан к водному объекту. На земельные участки установлены ограни-
чения  с особыми условиями использования территории, где запре-
щено создавать препятствия к свободному доступу граждан к вод-
ному объекту общего пользования. Установленные столбы были воз-
ведены незаконно, поскольку полоса земли вдоль береговой линии
водного объекта предназначается для общего пользования.

Металлические столбы в виде забора создают препятствия граж-
данам для пребывания, отдыха и туризма около берегов р. Камы.

 Сарапульским районным судом УР вынесено решение о том, что
житель с. Сигаево Сарапульского района обязан снести металли-
ческие столбы за счет собственных средств с территории береговой
полосы Нижнекамского водохранилища р. Камы.

 Решение суда было обжаловано в Верховный суд Удмуртской
Республики, по результатам рассмотрения жалобы решение суда
оставлено без изменения.  В настоящее время решение суда  всту-
пило в законную силу и подлежит исполнению.

О. Самохвалова, помощник судьи
Сарапульского районного суда.

Проверка по факту смерти
ребенка
 Следственным отделом по Устиновскому району г. Ижевска  СУ
СК России по УР проводится проверка по факту смерти ребенка
в детской поликлинике № 5 г. Ижевска

По данным проверки, 7 января в детскую поликлинику № 5
г. Ижевска на прием обратились родители двухгодовалого мальчи-
ка. За неделю до этого у ребенка поднялась температура, появился
кашель. В связи с указанными симптомами родители мальчика в
период с 30 декабря по 7 января неоднократно обращались как в эту
поликлинику, так и иные медицинские учреждения, в том числе
республиканскую инфекционную больницу и городскую клиниче-
скую больницу № 6. Во время нахождения в поликлинике состоя-
ние ребенка резко ухудшилось. Была вызвана бригада скорой меди-
цинской помощи, однако проведенные реанимационные мероприя-
тия не принесли результата, ребенок скончался. Предварительно
причиной его смерти явилась пневмония.

В рамках доследственной проверки выполняется комплекс  ме-
роприятий, направленных на установление обстоятельств произо-
шедшего. Изъята медицинская амбулаторная карта ребенка, истре-
бованы сведения со станции скорой медицинской помощи, допро-
шены родственники погибшего мальчика, назначена судебно-меди-
цинская экспертиза.  В ходе проверки будут в полном объеме собра-
ны и проанализированы данные о качестве оказанной ребенку ме-
дицинской помощи и ее соответствии установленным стандартам, с
учетом чего действия врачей получат надлежащую юридическую
оценку.

Пресс-служба СУ СК России по УР.

Главное - предупредить
Госавтоинспекция проводит оперативно-профилактическое
мероприятие  «Бахус»

Основные средства и силы ГИБДД  направлены на предупрежде-
ние дорожно-транспортных происшествий, на выявление  и отстра-
нение водителей, которые управляют транспортным средством в
состоянии опьянения, а также удалению с проезжих частей других
участников дорожного движения, находящихся в состоянии опья-
нения.

 Отдел ГИБДД МО МВД России «Сарапульский» напоминает жи-
телям города Сарапула и Сарапульского района, что сообщить о фак-
тах управления транспортными средствами нетрезвыми водителя-
ми можно по телефонам: 02, 112, 4-12-40.

Т. Мерзлякова.



предлагает Дима  Григорьевых
Вам понадобится: 4 ст. л. какао, 1 ст. раст. масла, 1 ст. сахара, 

1 ст. молока.
Все перемешать, желательно миксером  или венчиком. Из по-

лученной массы 200 г оставить для заливки, убрать в холодиль-
ник примерно на один час. К оставшейся массе добавить: 2 яйца, 
1 ст. муки, соль по вкусу, соду, погашенную в уксусе.

Массу вылить 
в форму для кор-
жа, поместить в 
разогретую до 180 
градусов духовку, 
выпекать при тем-
пературе 180–200 
градусов примерно 
40-50 минут.  Когда 
корж будет готов, 
выложить заливку, 
по желанию укра-
сить кондитерской 
посыпкой. Остудить 
и подавать к столу.

Кулинария –  вкусная наука
Каждый желающий может попробовать  

себя в этой науке
Повар  из мультфильма «Рататуй» говорил: «Готовить  может каж-

дый». Если даже скромненький мышонок умеет хорошо готовить, то 
давайте повторим его успех и приготовим что-то очень вкусненькое.

Не бойтесь экспериментировать и делать что-то свое. 
Помните, как действовал мышонок? Сочетал вкусы, пробовал не-

возможное и получал из самого простого рецепта божественное 
блюдо. Блюдо должно говорить само за себя, в него вы должны вло-
жить свое настроение, свои приоритеты и предпочтения. Пригото-

вить так, чтобы тот, кто его 
попробовал, сразу понял, 
как вы старались. 

Кулинария – вещь очень 
тонкая и удивительно ин-
тересная. Это искусство 
передавать настроение в 
блюде.

Когда мне хочется сде-
лать что-то полезное и 
приятное для окружаю-
щих, мама охотно помогает 
мне в этом. Мы вместе пе-
чем что-нибудь вкуснень-
кое и угощаем моих друзей 
в детском саду. Посмотри-
те, как у нас все легко и бы-
стро получается. 

Мы приготовим пирог «Манник» и вас этому 
научим 

Ингредиенты:  кефир жирностью 2,5 процента - 1 ст., сахар-
ный песок – 1 ст.,  манная крупа – 1 ст., яйцо куриное – 1 шт., 
мука высшего сорта – 1 ст., маргарин или сливочное масло –  
100 г, сода пищевая – 0,5 ч. л., мак, сухофрукты, измельченные 
листья мяты и др. - по вкусу.

Шаг 1.
В миску насыпать манную крупу, добавить кефир, сахар, яйцо. Все 

это хорошо перемешать и оставить набухать от 30 минут до 2 часов.

Шаг 2.
Когда вы заметите, что манка уже достаточно размокла, можно 

приступать к приготовлению теста. Для этого растопите маргарин 
или сливочное масло, добавьте его в миску. Также добавьте  муку и 
не забудьте  положить соду. Тщательно все перемешайте. Для этого 
можно воспользоваться миксером. 

Должна получиться однородная масса. Тесто можно разнообра-
зить, добавив в него ванилин, мак, сухофрукты, измельченные ли-
стья мяты и др. 

Шаг 3.
Готовое тесто перекла-

дываем в хорошо сма-
занную маслом форму и 
слегка разравниваем его. 
Ставим пирог в разогре-
тую до 180-190 градусов 
духовку и выпекаем 35-
45 минут. 

Запекаем манник до го-
товности.

Готовность пирога мож-
но проверить при помо-
щи деревянной палочки. 
Если на палочке остаются 
кусочки теста, значит, пирог еще не готов. Если же она остается чи-
стой, значит, пирог уже можно вынимать.

Шаг 4.
Как украсить и с чем подавать.
Манник всегда получается с красивой золотистой корочкой. Он 

выглядит очень аппетитно и без дополнительных украшений. Одна-
ко если вы хотите разнообразить этот рецепт, то можете добавить 
кое-какие ингредиенты. Например, в тесто можно положить сухоф-
рукты, ягоды или мак. Сверху манник можно украсить сгущенкой 
или сахарной пудрой. Также красиво будет смотреться кокосовая 
стружка. 

Этот пирог будет вкусным как в теплом виде, так и после того, как 
остынет.

Вот наш манник и готов. Подаем его к столу с молоком, соком или 
чаем. Приятного аппетита. 

У меня получился замечательный пирог! 
Я с большим удовольствием угощу им своих друзей в детском саду, 

а они, в свою очередь, скажут мне: «Спасибо! Было очень вкусно!» 
Всем понравилось мое угощение, и меня это  очень радует. Ведь 

пирог я приготовил сам, а мама мне помогала только советами. 
 Стоит только захотеть, и все получится! 

Подготовил воспитанник детского сада № 4 
Савелий Климов вместе 

с мамой Еленой Александровной.

Рецепт простого и вкусного шоколадного 
торта «Наслаждение» 

Еще предлагаем несколько рецептов от семьи Валовых
Салат «Любимый»
1 банка красной фасоли, 150 г полукопченой колбасы, 250-300 г моркови, 2 зубчика чеснока, 

майонез, сухарики «Клинские» - 1 пачка.
Морковь натереть на крупной терке, колбасу порезать соломкой. Фасоль промыть, чеснок выдавить 

через пресс. Все перемешать с майонезом. Сверху посыпать сухариками.

Торт «Неженка»
Тесто: 2 яйца, 1 банка сгущенного молока, полстакана воды, 1 ч. л. соды, 1 ст. муки.
Крем: 1 ст. сахара, 1 ст. сметаны.
Замесить жидкое тесто. На раскаленную сковороду, смазанную растительным маслом, вылить 2 сто-

ловые ложки теста. Таким образом испечь 7 коржей. Коржи смазать кремом. Сверху натереть шоколад.

Пельмени «Домашние»
Начинка: говядина - 1 кг, свинина - 500 г, лук - 2 шт., чеснок - 2 зубчика, молоко - 250 мл. Соль, 

перец - по вкусу.
Свинину,  говядину порубить сечкой в корыте. Добавить лук. Чеснок порубить. Добавить соль, перец, 

развести молоком.
Тесто: 1 яйцо, 1 ст. воды, соль, мука. Замесить нетугое тесто.
Сделать «корешки» и раскатать сочни. 

Русские пельмени
В каждый праздник всей семьей
Лепим мы пельмени.
Собрались все за столом: детишки,
Бабы, мужики - оказались все при деле.
Мука просеяна сквозь сито,
В тазу лежит готовое мясцо,
Кружки из теста из-под скалки
Летели быстро и легко.
Под песни, шутки, прибаутки,
Притом, кто лучше и быстрей,
Налепили много сотен
На всю пельменную артель.

В доме семьи Валовых Алексея и Натальи: Маргарита Валентиновна, Наталья Владимировна, Владимир 
Николаевич, Наталья Геннадьевна, Лидия Петровна, Даша, Маша,  Алевтина Николаевна (слева направо)

А на огне стоят кастрюли
С закипающей водой.
И подходит к ним хозяйка
С большим дырявым черпаком.
Дымятся на столе в тарелках
Вкусные пельмени.
Потом и с уксусом их ели.
А к ним - салат, вино, компот.
У всех хорошее настроение,
Пельмени - просто объеденье.
Пельмени очень хороши,
Ведь их лепили от души.

На порог к нам тихой поступью пришел…
Эстафету новогодних и рождественских гуляний принимает по-настоящему удивительный праздник - старый Новый год. 

Это действительно отличный повод еще раз собраться вместе хорошей компанией, поделиться свежими впечатлениями, а, может быть, вспомнить 
что-то давно минувшее, но все еще дорогое сердцу. И, конечно, дорогие друзья, в этот день принято накрывать праздничный стол.  

И мы думаем, что рецепты, присланные нашими читателями на конкурс «На пироги», будут как нельзя кстати

К вашему столу 11КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
12 января 2018 года
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Общедомовая собственность: 
вопросы и ответы
На вопросы читателей газеты отвечает начальник юридического отдела филиала кадастровой  
палаты по Удмуртской Республике Наталья ДЕРГАЧЕВА

? В подъездах нашего дома 
развесили объявления об 

общем собрании для перевода 
одной из квартир в нежилое 
помещение. Стоит ли на это 
соглашаться?

- Очевидно, владелец дан-
ной недвижимости планирует 
разместить в своей квартире 
офис или магазин. Для этого 
он должен соблюсти ряд усло-
вий, одно из которых – перевод 
квартиры в статус нежилого 
помещения. Для этого, в свою 
очередь, также требуется со-
блюдение ряда требований, 
среди которых есть такие: по-
мещение не должно распола-
гаться над жилыми помещени-
ями, должно иметь отдельный 
изолированный вход с улицы 
и не являться частью осталь-
ного жилья (например, частью 
коммунальной квартиры). Ор-
ганизация отдельной входной 
группы является изменением 
режима пользования части 

прилегающей территории дома 
наряду с мощением дорожки 
или организацией парковки. 
Поскольку и несущие стены, и 
участок земли вокруг дома вхо-
дят в состав общего имущества, 
на эти работы требуется согла-
сие собственников помещений в 
многоквартирном доме.

Вам следует узнать, какой 
именно бизнес будет размещен 
в этой квартире и на основании 
этого принять решение: гото-
вы ли вы к такому соседству. 
Торговая точка в доме – это 
нередко шум работающих кон-
диционеров, скопление людей, 
несанкционированные парков-
ки. Следует помнить также, 
что владелец квартиры может 
перепродать это помещение под 
другой магазин. 

? Можем ли мы разгородить 
во дворе поквартирно пар-

ковочные места, если примем 
такое решение на общем со-
брании?

- Прежде всего, вам необхо-
димо убедиться в том, что тер-
ритория, которую вы хотите 
занять, действительно явля-
ется общедомовой собствен-
ностью жильцов вашего дома. 
Для этого вам необходимо точ-
но установить, где проходят 
границы земельного участка, 
занятого вашим многоквар-
тирным домом. Если земель-
ный участок отмежеван, то вы 
(либо самостоятельно, либо с 
помощью кадастрового инже-
нера) должны определить на 
местности, где проходят ре-
альные границы. Если участок 
не прошел межевание, во из-
бежание споров с жителями 
соседних домов будет лучше 
его отмежевать. Если террито-
рия площадки действительно 
ваша, решение о том, как ее ис-
пользовать, вы действительно 
можете принять на общем со-
брании собственников квартир 
в вашем доме.

Налог на недвижимость 
Второй год налог на недвижимость жители Удмуртии  платят на основе не инвентаризационной,  
а кадастровой стоимости объектов капитального строительства

Цифры в платежных докумен-
тах, полученных от налоговой 
службы, - начисленная сумма 
и налоговая база – вызывают 
вопросы у собственников. На 
самые часто задаваемые во-
просы владельцев объектов 
капитального строительства и 
земельных участков отвечает 
начальник отдела определе-
ния кадастровой стоимости 
филиала кадастровой палаты 
по Удмуртской Республике 
Тамара ОСОТОВА.

? Пришел налог на ошибоч-
ную площадь земельного 

участка. Что следует предпри-
нять?

- Для начала нужно удосто-
вериться, что площадь участ-
ка, обозначенная в налоговом 
уведомлении, действительно 
указана ошибочно. Информа-
цию о земельном участке, в 
том числе о его площади и ка-
дастровой стоимости, можно 
посмотреть на публичной ка-
дастровой карте (pkk5.rosreestr.
ru). Если площадь, отображен-
ная на карте, отличается от 
площади, обозначенной в до-
кументах правообладателя, 
необходимо обратиться с за-
явлением об исправлении тех-
нической ошибки в сведениях 
Единого государственного ре- 
естра недвижимости. Заявле-
ние об исправлении можно по-
дать в одном из  МФЦ, к заяв-

лению необходимо приложить  
документы, подтверждающие 
реальную площадь участка. 
После принятия положитель-
ного решения об исправлении 
данных о площади кадастровая 
стоимость будет пересчитана 
пропорционально изменениям.

? Входят ли хозяйственные 
постройки - баня, сарай и 

т. д. в налогооблагаемую пло-
щадь?

- Налогооблагаемой базой 
является кадастровая стои-
мость объекта капитального 
строительства, а кадастровая 
стоимость определяется с уче-
том общей площади объекта 
недвижимости.  Если в общую 
площадь объекта будут вклю-
чены в том числе площади  хо-
зяйственных построек – бани, 
сарая и т. д., соответственно, 
данные постройки также бу-
дут облагаться налогом. Если 
постройки поставлены на 
кадастровый учет как само-
стоятельные объекты, то на-
логооблагаемая база будет 
определяться от кадастровой 
стоимости каждого такого объ-
екта с учетом его площади.

? Кадастровая стоимость 
квартиры после оценки 

оказалась существенно выше 
рыночной стоимости, по ко-
торой квартира приобретена. 
Как быть?

- У собственников недвижи-

мости, не согласных с кадастро-
вой стоимостью, есть право на ее 
оспаривание в комиссии по рас-
смотрению споров о кадастро-
вой стоимости либо в Верхов-
ном суде. При этом необходимо 
учесть, что для оспаривания по-
требуется отчет профессиональ-
ного оценщика об оценке стоимо-
сти объекта недвижимости. 

Однако прежде чем обра-
щаться в комиссию либо в 
Верховный суд, нужно удосто-
вериться, что в Едином госу-
дарственном реестре недви-
жимости содержатся верные 
характеристики  объекта не-
движимости – данную инфор-
мацию можно посмотреть на 
публичной кадастровой карте. 

? Можно ли не платить на-
лог на земельный участок, 

если данной землей я не поль-
зуюсь и не планирую?

- Если вы являетесь соб-
ственником земельного участ-
ка, даже если не используете 
его, вы обязаны платить налог. 
Налоговое бремя на объект не-
движимости снимается с вас с 
момента прекращения права. 
Если вы примете решение от-
казаться от права собствен-
ности на землю, следует об-
ратиться с соответствующим 
заявлением и правоустанавли-
вающими документами в один 
из многофункциональных цент- 
ров Удмуртии.

ПокуПая жилье, берегись мошенников
Управление Росреестра по УР напоминает о возможностях, доступных собственникам недвижимого 
имущества, для защиты от незаконных сделок, в том числе подделки документов

В первую очередь, каждый 
владелец недвижимого иму-
щества может подать в Управ-
ление Росреестра по УР за-
явление о том, что сделки с 
принадлежащим ему имуще-
ством невозможны без личного 
участия. Это бесплатная про-
цедура. В течение пяти рабочих 
дней орган регистрации прав 
внесет соответствующую за-
пись в Единый государствен-
ный реестр недвижимости 
(ЕГРН), наличие которой явля-
ется основанием для возврата 
без рассмотрения документов, 
представленных на государ-
ственную регистрацию прав 
другим лицом. 

Заявить о невозможности 
регистрационных действий 
без личного участия можно 
дистанционно посредством 
сервиса «Личный кабинет 

правообладателя» на сайте 
Росреестра, предварительно 
получив усиленную квалифи-
цированную электронную под-
пись (УКЭП), а также в офисах 
филиала кадастровой пала-
ты и в многофункциональных 
центрах «Мои документы» не-
зависимо от места нахожде-
ния недвижимости. Например, 
гражданин владеет квартирой 
в Рязани, но в  настоящее вре-
мя живет в Ижевске. В этом 
случае он может запретить 
распоряжаться своим имуще-
ством без личного присутствия 
из Ижевска. Адреса и телефо-
ны пунктов приема докумен-
тов имеются на сайтах mfcur.
ru и kadastr.ru.  В настоящее 
время УКЭП выдается удо-
стоверяющим центром Росре-
естра, созданным на базе фи-
лиала кадастровой палаты, в  

г. Ижевске по ул. Салютовской, 
57. Стоимость услуги - 700 ру-
блей.

Во-вторых, покупателя не-
движимости должны заста-
вить насторожить следующие  
моменты: продажа по дове-
ренности, непредставление 
оригиналов документов, а на-
личие их дубликатов или ко-
пий, заниженная стоимость, 
которая намного меньше 
обычной рыночной цены, сроч-
ность сделки и, наконец, смена 
нескольких владельцев за ко-
роткий срок.

Управление Росреестра по 
Удмуртии рекомендует до со-
вершения сделки получить вы-
писку об объекте недвижимо-
сти из ЕГРН и принять другие 
дополнительные меры по про-
верке истории объекта недви-
жимости.

Как узнать данные  
собственника недвижимости 
Квартиру, расположенную этажом выше моей, постоянно кому-
то сдают. Могу ли я узнать, кто официально является ее соб-
ственником, так как последние жильцы нас затопили, а возме-
щать материальный ущерб отказываются?  

А. Попов.
На вопрос отвечает  заместитель директора филиала кадастро-

вой палаты по Удмуртской Республике Ирина ВИНОГРАДОВА.
- Узнать собственника недвижимости – квартиры, дома или зе-

мельного участка - довольно просто. Для этого следует обратиться 
в любой из многофункциональных центров с запросом сведений, 
содержащихся в Едином реестре недвижимости. В частности, вам 
потребуется выписка об основных характеристиках и зарегистри-
рованных правах на объект недвижимости. 

Данная выписка содержит описание объекта недвижимости, 
сведения о типе собственности, наличии ограничений, арестов и 
обременений и данные о его собственнике, которые вас и интересу-
ют. Для составления такого запроса вам потребуется точный адрес 
интересующей вас квартиры. Подготовка документа займет пять 
рабочих дней. 

Если у вас имеется доступ к сети интернет, то узнать, кто явля-
ется собственником интересующей вас недвижимости, можно не 
вставая из-за компьютера. Запросить нужную вам выписку мож-
но с помощью раздела «Электронные услуги» на интернет-портале 
Росреестра (www.rosreestr.ru).  Выписка в электронном виде будет 
готова в течение трех рабочих дней.

Не забудьте снять обременение 
с ипотечной недвижимости
Число зарегистрированных сделок с ипотечным жильем в  
Удмуртии выросло за три квартала 2017 года на три процента - до 
14 тысяч, а количество прав участников долевого строительства - 
на 45 процентов - до 5,7 тысяч

Однако далеко не все жители республики, погасившие ипотеч-
ный кредит, своевременно снимают обременение с объекта не-
движимости. Как показывает практика, о необходимости подачи 
заявления о снятии обременения для внесения в Единый государ-
ственный реестр недвижимости забывают многие владельцы при-
обретенных с использованием ипотечных программ квартир. 

Гражданам следует помнить, что полного погашения кредита 
недостаточно для свободного распоряжения приобретенной недви-
жимостью. Регистрационная запись об ипотеке погашается орга-
ном регистрации прав. 

Процедура подачи заявления достаточно проста. Сначала не-
обходимо обратиться в банк, выдавший заемщику ипотеку, для 
организации подачи такого заявления совместно с уполномочен-
ным представителем банка. Далее нужно написать заявление о 
погашении регистрационной записи об ипотеке в одном из офисов 
МФЦ «Мои документы». Запись об ипотеке погашается в течение 
трех рабочих дней с момента поступления заявления, без уплаты  
госпошлины.

Сделки с недвижимостью -  
через нотариуса
В каких случаях при покупке или продаже недвижимости 
требуется удостоверение у нотариуса? Разъясняют специалисты 
Управления Росреестра по УР

Нотариальное удостоверение обязательно не для любой сделки, 
которая влечет возникновение, изменение или прекращение права 
на имущество. 

В настоящее время в соответствии с действующим законода-
тельством обязательного нотариального удостоверения требуют 
несколько видов сделок с недвижимостью. 

Во-первых, это сделки по отчуждению, т. е. продаже, дарению 
долей в праве общей собственности на недвижимое имущество. В 
том числе при отчуждении всеми участниками долевой собствен-
ности своих долей по одной сделке. К примеру, договор купли-про-
дажи недвижимости, находящейся в долевой собственности, под-
лежит обязательному нотариальному удостоверению.

Во-вторых, сделки, связанные с распоряжением недвижимым 
имуществом  при опеке или на условиях доверительного управ-
ления. В случае отчуждения недвижимости, принадлежащей не-
совершеннолетнему или ограниченно дееспособному гражданину.

В-третьих, в случае, если заявления и документы  на регистра-
цию сделки или на регистрацию права, ограничения или обремене-
ния направляются почтовым отправлением.

В-четвертых, если  заявления и документы на государственную  
регистрацию права общей долевой собственности представлены 
супругами на приобретаемый по договору купли-продажи  объект 
недвижимого имущества (при отсутствии заключенного между су-
пругами брачного договора). 

Также нотариального удостоверения требуют  соглашение об из-
менении и расторжении нотариально удостоверенного договора.  

«Телефон доверия»  
работает круглосуточно
«Телефон доверия» Управления Росреестра по Удмуртской  
Республике перешел на круглосуточный режим работы 

Жители Удмуртии могут обратиться на «телефон доверия» и 
оставить информацию о фактах коррупционных проявлений в 
действиях гражданских служащих, возникновении конфликта 
интересов, несоблюдения ограничений и запретов, установленных 
действующим законодательством. В сообщении нужно указать 
имя, фамилию, отчество и, по возможности, должность и представ-
ляемую организацию, затем изложить суть обращения. Конфиден-
циальность гарантируется. 

Анонимные обращения, в том числе без указания номера теле-
фона, почтового адреса или адреса электронной почты, не реги-
стрируются и не рассматриваются. 
«Телефон доверия» Управления Росреестра по УР 8 (3412) 78-10-88.

Материалы подготовлены пресс-службой  
Управления Россреестра по УР.
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